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У НАС В РЕГИОНЕ 
СƓОРМИРОВАЛАСЬ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ 

КОМАНДА, КОТОРАЯ 
РАЗВИВАЕТ КУЗБАСС ПРИ 
АКТИВНОЙ ПОДДЕРѰКЕ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 
ƓЕДЕРАЦИИ ВЛАДИМИРА 
ПУТИНА. ЗА НАƗУ КОМАНДУ 
ОТДАЛИ ГОЛОСА 
СВЫƗЕ �� ПРОЦЕНТОВ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ», – 
СКАЗАЛ СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ.

панорама новостей
// примите поздравления!

// актуально

// кадры

Высокая оценка командной работы

ǋа ǲǬǰǬ ǥасǣǢаǫиǣ ǭǮаǠиǰǣлȵсǰǠа ǈуǥбасса. ǒǬǰǬ ǭǮǣссслуǤбȴ ƾǍǈ.

Соˊиальные сети стали неотˎемлемой частью 
наˌей ˂изни. В них мы постоянно общаемся 
с друзьями и близкими, узна˸м много новой 
и полезной информаˊии. 

Благодаря соцсетям мы постоянно в курсе по-
следних новостей, событий, которые происходят 
в нашем регионе, России и других странах. Важно 
при этом помнить, что пользоваться нужно прове-
ренными источниками. 

Узнать о том, чем живёт Кузбасс сегодня, ка-
кие решения принимаются для того, чтобы реги-
он развивался, и как они коснутся каждого из нас, 
можно из соцсетей губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева и областного правительства на плат-
формах «ВКонтакте» и «Одноклассники».

Здесь можно не просто прочитать самую акту-
альную информацию о разных сферах жизни ре-
гиона, но и оставить комментарии под постами, за-
дать вопросы и получить на них ответы. 

Присоединяйтесь к единой команде Кузбасса 
– подписывайтесь на социальные сети и будьте в 
курсе главных событий нашего региона!

Полезный эффект 
соцсетей

https://vk.com/tsivilev42 https://ok.ru/
group/54285131513944

https://vk.com/kuzbass.
official

https://ok.ru/
group/55457379647638

Страницы правительства Кузбасса:

Уважаемые работники 
и ветераны машиностроительной отраслиÔ

Страницы губернатора Кузбасса 
Сергея Цивилева:

Поздравляю вас с профес�
сиональным праздником�

Сегодня этот праздник объеди-
няет более 30 тысяч кузбассовцев 

– специалистов, которые трудят-
ся на предприятиях машиностро-
ения и в сфере ремонта оборудова-
ния. От вашей эффективной работы 
зависит не только развитие любой 
производственной деятельности в 
регионе, но и в целом укрепление 
экономики Кузбасса и России.

Наши машиностроители де-
монстрируют хороший потенциал, 
в том числе для реализации пол-
ного перевооружения угольной 
промышленности региона отече-

ственной техникой. Конкурент-
ное преимущество оборудования 
местного производства усилива-
ется с помощью внедрения цифро-
вых технологий, что позволяет ав-
томатизировать многие процессы 
и повысить производительность 
труда. 

Крупные кузбасские предприя-
тия, такие как ОАО «Анжеромаш», 
ООО «Кемеровохиммаш» – фили-
ал АО «Алтайвагон», АО «Кемеров-
ский механический завод», шагают 
в ногу с производственным про-
грессом, проводят техническое пе-
реоснащение и модернизацию, раз-
рабатывают новые инновационные 
проекты, наращивают объемы про-
изводства. 

Мы ставим перед собой серьёз-
ные и амбициозные задачи по даль-
нейшему развитию машиностро-
ения в Кузбассе. Для их решения у 
нас имеются мощная научно-про-
изводственная база, богатый опыт 
и, главное, люди – настоящие про-
фессионалы своего дела!

Уважаемые машиностроители, 
благодарю вас за ответственную 
работу. Желаю успешного разви-
тия ваших предприятий и плодо-
творного делового сотрудниче-
ства с партнерами! Здоровья, мира 
и благополучия вам и вашим близ-
ким! С праздником!

С ǯваǢением�
ǟǯǝернаǮор ǆǯǣǝаǭǭа 

Серǟеǥ ǒивилев.

К сведению депутатов 
и избирателейÔ

27 сентября 2023 года в 11:00 по адресу: г. Кемерово, 
Советский проспект, 58 (большой зал), состоится второе 
заседание Законодательного Собрания Кемеровской об-
ласти – Кузбасса, на котором будут рассмотрены следу-
ющие проекты законов Кемеровской области – Кузбасса:

– о внесении изменений в Закон Кемеровской области 
– Кузбасса «Об областном бюджете на 2023 год и на пла-
новый период 2024 и 2025 годов»;

– о внесении изменений в Закон Кемеровской области 
«О налоговых льготах субъектам инвестиционной, инно-
вационной и производственной деятельности, управля-
ющим организациям технопарков, базовым организаци-
ям технопарков, резидентам территорий опережающего 
социально-экономического развития и особых эконо-
мических зон» и статью 3 Закона Кемеровской области 
«О налоговых льготах субъектам инвестиционной дея-
тельности, осуществляющим деятельность по добыче 
природного газа (метана) из угольных месторождений 
на территории Кемеровской области – Кузбасса»;

– о внесении изменений в статьи 3 и 4 Закона Кемеров-
ской области «О поощрении ученых, участвующих в ин-
новационной деятельности» и другие вопросы.

Трансляция заседания Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса в режиме реального 
времени будет организована на официальном сайте За-
конодательного Собрания Кемеровской области – Куз-
басса по адресу: www.zskuzbass.ru.

// сессия

Губернатор Сергей Цивилев 
сформировал правительство 
Кузбасса.

Согласно подписанному поста-
новлению, утверждён тот состав 
правительства, который работал 
ранее. Как отметил губернатор, ре-
зультаты работы правительства за-
служивают самой высокой оценки: 
за 5 лет удалось сделать то, чего не 
удавалось сделать в предыдущие 20. 
При этом значительная часть этой 
деятельности пришлась на слож-
ные годы – эпидемию COVID-19 
и начало СВО. Несмотря на труд-
ности, команда Кузбасса показа-
ла себя сплочённой и способной 
трудиться для развития региона и 
во благо каждого его жителя.

«У нас в регионе сформировалась 
замечательная команда, которая 
развивает Кузбасс при активной 
поддержке президента Российской 
Федерации Владимира Путина. За 
нашу команду отдали голоса свы-
ше 85 процентов избирателей. Это 
говорит о том, что кузбассовцы гор-
дятся своим регионом, поддержи-
вают те изменения, которые сейчас 
происходят, и одобряют нашу рабо-
ту. Наша задача на следующие пять 
лет – дальнейшее улучшение каче-
ства жизни людей», – отметил гу-
бернатор Кузбасса Сергей Цивилев.

Как сообщила пресс-служба АПК, 
первым заместителем губернатора – 
председателем правительства Куз-
басса назначен Илья Середюк.

Заместителями губернатора Куз-
басса назначены: Валерий Дога-
дов (по вопросам безопасности и 
правопорядка); Глеб Орлов (по 
строительству и жилищно-комму-
нальному хозяйству); Андрей Па-
нов (по топливно-энергетическому 
комплексу, транспорту и экологии); 
Ольга Турбаба (по внутренней по-
литике).

Первым заместителем председа-
теля правительства – министром 
финансов назначен Игорь Малахов.

Заместителями председателя 
правительства региона назначены: 
Сергей Алексеев (по вопросам 

культуры, спорта и туризма); Елена 
Воронина (по вопросам социаль-
ного развития); Денис Ильин (по 
агропромышленному комплексу и 
развитию сельских территорий); 
Антон Пятовский (по вопросам 
образования, науки и молодёжной 
политики); Леонид Старосвет, он 
же будет министром промышлен-
ности и торговли Кузбасса.

Андрей Ариткулов назначен 
министром сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышлен-
ности региона; Софья Балаки-
рева – министром образования; 
Дмитрий Беглов – министром 

здравоохранения; Алексей Гри-
шин – министром труда и занято-
сти населения; Олег Ивлев – ми-
нистром природных ресурсов и 
экологии; Дмитрий Киселев – ми-
нистром жилищно-коммунально-
го и дорожного комплекса; Елена 
Латышенко – министром туризма; 
Сергей Мяус – министром физи-
ческой культуры и спорта Кузбасса; 
Ирина Печеркина – министром 
строительства; Сергей Пфетцер – 
министром науки, высшего обра-
зования и молодёжной политики; 
Константин Пытченко – мини-
стром экономического развития; 
Сергей Рубан – министром транс-
порта; Максим Садиков – мини-
стром цифрового развития и связи; 
Олег Токарев – министром уголь-
ной промышленности; Елена Фе-
дюнина – министром социальной 
защиты населения; Ольга Феофа-
нова – министром культуры и на-
циональной политики Кузбасса.

Глава Кемерова Дмитрий Аниси-
мов возглавляет межмуниципаль-
ный координационный совет по 
развитию Северокузбасской агломе-
рации, глава Новокузнецка Сергей 
Кузнецов – межмуниципальный ко-
ординационный совет по развитию 
Южнокузбасской агломерации.

Ǌлȳǟа Соловȳева.
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Ʈсторический смысл 
истории

// актуально

Для защиты ǣтечества

// профориентация

Кузбасские вузы – на выбор

ǒǬǰǬ с саǧǰа ƾǍǈ.

// экология

Новый хвойный лес 

Я учился в ˌколе в 1��0�е годы и 
повидал всяких историй. Нет, сей�
час не будет никаких леденящих 
дуˌу и е˸ ˂е раздирающих рас�
сказов о каких�либо безобразиях 
соˊиального или бытового харак�
тера. То есть они периодически 
то˂е случались �1��0�е ˂е�, 
однако под �историями� я имею 
в виду совсем другое. А конкрет�
но то, что связано с историей как 
наукой и преподаваемой в ˌколе 
научной дисˊиплиной.

В школе, а на самом деле в нескольких школах, 
в которых я учился, никакой единой концепции 
преподавания истории не было вовсе. Впрочем, 
это касалось и других предметов, но учителям-
естественникам в этом смысле всегда было проще: 
квадрат гипотенузы продолжает равняться сумме 
квадратов катетов абсолютно вне зависимости от 
контекста смены исторических формаций. 

С русским языком уже посложнее. На его величие и 
мощь никто не покушался, но тут памятны всякие си-
туации – и масштабнейшая реформа русской орфогра-
фии 1918 года, и менее известная, но очень забавная 
попытка реформы в хрущёвские времена, с новым пра-
вописанием слов типа «заец», «мыш» или «огурци». 

Ещё сложнее с литературой. Глаголом жечь серд-
ца людей можно, уж извините, по-разному, да иные 
литературоведческие «озарения» очень даже свя-
заны с тем самым конкретным контекстом эпохи. 
То-то получила столь широкое распространение 
именно в 1990-е весьма либеральная «точка зре-
ния» об отказе Михаилу Александровичу Шолохо-
ву в авторстве «Тихого Дона» на основании… а вот 
даже и непонятно, на основании чего. Видимо, того, 
что его политические взгляды сильно отличались 
от таковых у авторов гипотезы, а значит, ну никак 
не мог такой человек создать гениальный роман.

Но сложнее всего всё-таки именно с истори-
ей. Потому что в вакууме эта научная дисциплина 
не существует вовсе. Рассказывая о прошлом, она 
всегда ещё и намекает на что-то в настоящем, а так-
же предупреждает о будущем. А стало быть, «под-
корректировать» что-то в угоду опять-таки своих 
политических взглядов всегда очень заманчиво и 
на удивление просто для человека знающего. Пре-
жде всего для школьного учителя. Теми, кто слу-
шает учителя с парт, он чаще всего воспринима-
ется как истина в последней инстанции, а первое 
впечатление от знакомства с тем или иным фактом 
и явлением, как правило, и западает в душу. 

Мне повезло: мои учителя истории в худшем 
случае вели предмет сугубо формально, не уг-
лубляясь в «идеологию» и не ставя перед собой 
цели выстраивать какие-либо деструктивные кон-
цепции. Впрочем, о везении говорить можно тоже 
довольно условно: в 1990-е годы перед школьной 
системой явно не стояло и другой цели – воспитать 
из тогдашних учеников патриотов своего Отече-
ства, патриотов искренних и осознанных. Эта мис-
сия теплилась тогда всё больше в сердцах и умах 
отдельных энтузиастов. Их было, кстати, не столь 
уж и мало, в том числе среди педагогов, но мы-то 
говорим сейчас именно об общей ситуации.

Всё-таки повезло в итоге не только и не столь-
ко мне (или кому-то другому из моих сверстни-
ков), повезло нашей общей Родине. Впрочем, мно-
гие скажут, что везение тут совершенно ни при 
чём – просто нависший над страной морок когда-
то должен был рассеяться, что и произошло, ког-
да минуло последнее десятилетие XX века. Мы 
снова осознали себя великой державой с великой 
же историей и начали восстанавливать порушен-
ное. И одним из символов такого восстановления, 
в данном случае духовного и интеллектуального, 
следует считать создание единой линейки учебни-
ков по отечественной истории. Это очень правиль-
ный шаг и в правильном направлении. Единствен-
но верном. Буквально в историческом смысле.

ƾаǭилиǥ ǆоролȷв� 
ǟлавнȲǥ реǠаǦǮор ǟаǣеǮȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.

В Кузбассе высадили 4 200 са˂енˊев кедров.

Регион участвует во Всероссийской экологической 
акции «Сохраним лес» в рамках нацпроекта «Эколо-
гия», инициированного президентом России Владими-
ром Путиным. В этом году центральное мероприятие 
акции в Кузбассе организовали в Крапивинском окру-
ге. Волонтёры и специалисты лесного комплекса вы-
садили кедры на территории экомузея «Мунгатский 
острог».

«Сегодня жители Кузбасса заложили в Крапивин-
ском округе целый хвойный лес. Благодаря неравно-
душным людям нашего региона в разных его уголках 
появляются новые лесопосадки. Вместе мы восстанав-
ливаем природу, улучшаем состояние окружающей 
среды, прежде всего для наших детей», – приводит сло-
ва губернатора Сергея Цивилева пресс-служба АПК.

Всего этой осенью в Кузбассе планируется высадить 
2 миллиона деревьев на площади 580 га в лесном фон-
де и 37 тысяч – в населённых пунктах. Задача кампа-
нии, которая проводится в стране уже пятый сезон, – 
восстановить леса России после пожаров, снизить 

негативные последствия климатических изменений. 
В этом активно участвуют арендаторы лесных участ-
ков, угольные предприятия.

ƾера СǦворȭова.

В Кузбассе продол˂ен проект 
�Больˌая университетская 
неделя�.

Профориентационный проект 
по поручению губернатора Сергея 
Цивилева запущен в мае этого года. 
Он помогает школьникам и их ро-
дителям сориентироваться с бу-
дущей профессией и сделать осоз-
нанный выбор в пользу одного из 
кузбасских вузов.

«Мы активно развиваем систе-
му высшего образования в нашем 
регионе: открываем новые направ-
ления, обновляем материально-
техническую базу вузов, создаём 
комфортные условия для жизни и 
отдыха студентов и преподавате-
лей. Сейчас в Кузбассе молодёжь 

может получать качественное и со-
временное образование, реализо-
вывать себя в науке, спорте, творче-
стве, волонтёрской и общественной 
деятельности. Проект «Большая 
университетская неделя» знако-
мит потенциальных абитуриентов 
из малых городов и сельских тер-
риторий с возможностями кузбас-
ских вузов», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

Первыми участниками проекта в 
этом учебном году стали 300 стар-
шеклассников из Анжеро-Суджен-
ска, Тайги, Ижморского и Яйского 
муниципальных округов. Подрост-
ки узнали о направлениях подго-
товки, деятельности студенческих 
объединений, условиях прожива-
ния и мерах соцподдержки. Так-

же им рассказали, как сейчас ор-
ганизованы производственная 
практика и трудоустройство в рам-
ках сотрудничества вузов с компа-
ниями-партнёрами.

Профориентационный проект 
«Большая университетская неделя» 
продлится до конца учебного года. За 
это время для школьников, помимо 
консультационных выездов в муни-
ципалитеты, пройдут классные часы 
и уроки. Для родителей старшекласс-
ников запланировано Всекузбасское 
онлайн-собрание, где ректоры рас-
скажут о преимуществах поступле-
ния, бюджетных местах и льготах. 
Для удобства старшеклассников и их 
родителей запущен информацион-
ный портал студ-регион.рф.

Ǆнǟа ǋеǮрова.

В Кузбассе, как и по всей стране, продол˂ает�
ся отбор добровольˊев на слу˂бу по контракту.

Среди тех, кто пришёл в военкомат, – кузбас-
совец Виталий Б. Он родом из Ленинска-Кузнец-
кого, но давно живёт в Междуреченске. Решение 
пойти на службу по контракту пришло не сразу. Со 
временем контракты с Минобороны РФ заключи-
ли его знакомые, друзья. А когда брат отправился 
служить, то и Виталий принял решение идти сле-
дом за ним. «Родине надо помочь, к тому же надо 
поддержать своих», – говорит Виталий. 

«Чтобы защитить нашу Родину, нужны подго-
товленные, обученные граждане, готовые встать 
в строй, взять оружие в руки и защитить страну. 
Сейчас это нужно как никогда», – рассказывает за-
меститель начальника пункта отбора на военную 
службу по контракту второго разряда г. Кемерово 
старший лейтенант Денис Епифанов.

Сейчас расширены границы возраста соис-
кателей на военную службу по контракту – с 18 
до 65 лет. Контракты заключаются на один, два, 
три года и пять лет. Упростились и параметры от-
бора будущих контрактников по здоровью. Посту-
пить на службу могут люди с самыми разными ка-
тегориями годности к военной службе – от А до В 
включительно. 

Контрактникам полагаются единовременные 
денежные выплаты от правительств Кузбасса и 
Российской Федерации. Есть различные социаль-
ные льготы и гарантии. 

Вот список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»:

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё за счёт Минобороны 

через накопительно-ипотечную систему;
σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже 1 раза 

в полгода;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависимости 

от региона;
σ региональные меры поддержки.

Принимают на службу по контракту мужчин в возрасте от 
18 лет, категории годности по здоровью – не ниже категории В.

Желающие поступить на военную службу по контракту 
могут обратиться в военный комиссариат по месту житель-
ства либо напрямую – в пункт отбора на военную службу по 
контракту по адресу: Кемерово, Сосновый бульвар, дом 3, и 
по номеру телефона 8-923-533-40-70. Также можно подать 
заявку через портал «Госуслуги».

ǉиǦолаǥ ǌоǭǮов.
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КОГДА Я УЧИЛСЯ В ƗКОЛЕ, 
ТО ПОЙТИ РАБОТАТЬ 
НА ЗАВОД БЫЛО 

ЧЕМ̬ТО НЕПРЕСТИѰНЫМ. НО Я 
ОСОЗНАННО ВЫБРАЛ ЭТОТ ПУТЬ 
И НИСКОЛЬКО НЕ ѰАЛЕЮ. МНЕ 
НРАВИТСЯ САМА АТМОСƓЕРА 
БОЛЬƗОГО ПРОИЗВОДСТВА, НАƗ 
КОЛЛЕКТИВ, ТО, ЧТО МЫ ДЕЛАЕМ 
РЕАЛЬНЫЕ ВЕЩИ, ПРИНОСЯЩИЕ 
ПОЛЬЗУ ЛЮДЯМ.  

ŕуůсųаƈ раŪоŻа

 ǒǬǰǬ ǭǮǣссслуǤбȴ кǬǮǭǬǮаȯии  ƾǏǆ�. 

ŋ ųоŵанде œузŪасса 
ŵолодƉůь űграеŻ 

ųлƇƀеūуƇ роль 
ū разūűŻűű регűона 

ű Žорŵűроūанűű 
его ŪудуƂего� 

ŕолодые ůűŻелű 
регűона – аųŻűūные 

уƀасŻнűųű проſессоū 
преоŪразоūанűй� 

ŋладűŵűру Řарžоŵен-
ųо – �� леŻ� ŗн ūедуƂűй 

űнůенер�Żеžнолог 
одного űз ųрупнейƁűž 

проŵыƁленныž 
предпрűƈŻűй 

регűона – ųорпораſűű 
mŉŚő}� ŋ ųоŵпанűű 

ŻрудűŻсƈ с ���� года� 
Őа ƆŻо ūреŵƈ успел 

проƈūűŻь сеŪƈ ųаų ūесь-
ŵа уūлеƀƉнный проŽес-

сűей ű сŻреŵƈƂűйсƈ 
ų разūűŻűƇ спеſűалűсŻ� 

– Кем вы мечтали стать в детстве?
– Хотел быть ювелиром, потому что у 

нас своего рода династия. Этим занимал-
ся отец и все родственники по его линии. Я 
тоже мастерил цепочки и кольца, но потом 
решил заняться железяками покрупнее. 

– Какую специальность в итоге вы 
выбрали?

– Я пошёл учиться в КузГТУ на маши-
ностроение, выбрал технологии свароч-
ного производства. На третьем курсе за 
успехи в учёбе в составе группы был от-
правлен на стажировку в Китай. Это было 
летом 2019 года. Мы буквально запрыг-
нули в уходящий вагон перед пандемией 
ковида. У нашего вуза была договорён-
ность на обмен студентами. Мы отправи-
лись в один из трёх центров КНР, занима-
ющихся горно-шахтным оборудованием, 
город Чжэнчжоу. Сперва прилетели в Пе-
кин, где пересели на поезд. Он оказался 
необычно скоростной. Преодолели 1 300 
километров буквально за пять часов. По-
лучается, что двигались со скоростью под 
300 км/час. 

По китайским меркам Чжэнчжоу – не-
большой городок, проживает около 13 
миллионов человек. Сам город мы посмо-
треть особо не успели. Буквально пару 
раз выехали в центр. Но вот промышлен-
ные объекты изучили очень хорошо. Нас 
поселили в гостиницу недалеко от огром-
ного завода. И в каждый из 12 дней пре-
бывания посещали новый цех. Рабочего 
времени как раз хватало, чтобы обойти 
и изучить одну локацию. Это был отлич-
ный опыт. Потом я написал дипломную 
работу, посвятив её этой теме.

– Расскажите, пожалуйста, о даль-
нейшем профессиональном пути.

– Примерно на четвёртом курсе препо-
даватели предложили работу в Кузбас-
ском центре сварки и контроля, но случил-
ся коронавирус, и я попал под сокращение. 
Затем некоторое время я работал обыч-
ным сварщиком, так как соответствую-
щая квалификация имелась. Параллельно 
поступил в магистратуру. Надо было пи-

сать диссертацию. В идеале под неё нужно 
брать не какую-то абстрактную тему, а ре-
альную производственную проблему, где 
можно что-то ручками пощупать, глазами 
посмотреть, как-то её описать, ну и, конеч-
но же, решить. Так как в сварке таких про-
блем не было, начал искать другую работу. 
И попал в корпорацию «АСИ», где тружусь 
по сей день. Проработал полгода и уви-
дел, что можно улучшить. Обсудил с ру-
ководством и получил добро. Затем ко мне 
подключился представитель конструк-
торского отдела, так как были достаточно 
сложные расчёты. Совместно с конструк-
тором мы изменили несущую часть весов, 
оптимизировали использование металло-
проката и применяем эту конструкцию до 
сих пор.

– Чем вы занимаетесь на работе?
– Сейчас я ведущий инженер-технолог. 

Мои обязанности – это производствен-
но-технологическое обеспечение выпуска 
продукции. Мы с коллегами проверяем 
чертежи проектировщиков, затем выстра-
иваем технологический процесс, то есть 
всю производственную цепочку – пол-
ностью курируем выпуск изделия. Кро-
ме того, я могу вести какие-то небольшие 
собственные проекты. Разрабатываю и со-
ставляю конструкторскую документацию, 
а затем запускаю в производство. Это мо-
гут быть корпусы приборов, какие-либо 
гнутые изделия, приборные шкафы. 

– Чем вам нравится работа?
– Я такой человек, что мне скучно за-

ниматься одним и тем же. Здесь же мы 
постоянно решаем возникающие произ-
водственные задачи разной степени слож-
ности. Кроме того, я могу реализовы-
ваться не только как технолог, но и как 
конструктор. Очень приятно видеть свои 
изделия в производстве. Я отдал чертежи, 
по ним изготовили то, что затем реально 
работает. Это даёт ощущение внутренней 
теплоты. Знаете, когда я учился в школе, 
то пойти работать на завод было чем-то 
непрестижным. Но я осознанно выбрал 
этот путь и нисколько не жалею. Мне нра-

вится сама атмосфера большого производ-
ства, наш коллектив, то, что мы делаем ре-
альные вещи, приносящие пользу людям.  

– Чем увлекаетесь помимо работы?
– Люблю горные лыжи. Мы с супругой 

Христиной обязательно ездим в Шере-
геш. Одно время я даже подрабатывал ин-
структором.

– Расскажите об этом подробнее.
– Изначально у меня не было желания 

стать инструктором, просто хотел отто-
чить технику катания. Посчитал и понял, 
что обучиться на инструктора выйдет го-
раздо дешевле, чем брать индивидуальные 
часы у специалистов. Отправился в Шере-
геш, две недели мы ежедневно катались, 
после чего сдал экзамен и получил удосто-
верение. Затем подрабатывал в Кемерове 
на Люскусе, чтобы отбить затраты.

– Как отдыхаете летом?
– Мы любим путешествовать на маши-

не. Буквально недавно вернулись из Сочи. 
Самая дальняя поездка была в Крым. 

– Никогда не думали переехать из 
Кузбасса?

– Я с детства люблю наш регион. Рань-
ше всё лето проводил в деревне. В Кеме-
ровской области уникальная природа: 
здесь есть и горы, и равнины, реки и озё-
ра – на любой вкус. 

Когда нужно было поступать на пер-
вую ступень высшего образования, я 
даже не думал о другом регионе. Подавал 
документы только в КузГТУ. Кузбасс раз-
вивается, и это видно. Там, где есть ин-
вестиции, – есть жизнь. Даже в мелочах. 
Например, в Кемерове открыли ещё один 
50-метровый бассейн. А я до 11-го класса 
занимался плаванием. Теперь буду с ра-
достью ходить в «Кузбасс-Арену».

– Какие у вас планы?
– Мы с женой ждём, когда сдадут дом, 

в котором купили квартиру. Планируем 
ремонт и переезд. Я хочу продолжать ра-
ботать на заводе, решать новые производ-
ственные задачи. В планах – завершить 
обучение в аспирантуре. Я окончил с от-
личием бакалавриат и магистратуру, и 
как-то мне это так всё легко давалось, что 
решил продолжить. 

Сейчас пишу очень интересную работу 
по прогнозированию остаточного ресурса 
по зонам выявления локализации дефор-
мации. Если простым языком объяснять: 
есть какая-то железная конструкция, мы 
видим на ней ржавчинку, вмятинку или 
ещё что-нибудь. И вот каждый этот де-
фект снижает общий ресурс. Пусть даже на 
какой-то минимальный процент, но сни-
жает. И мы хотим разработать некую си-
стему оценки, чтобы можно было бы как-то 
это количественно определить и к какому-
то итогу привести. Например, что услов-
ные 10 дефектов сократят срок службы на 
год. Что бывает, если не оценивать? Такой 
износ мы знаем – относительно недавняя 
авария в Норильске, которая привела к 
большой техногенной и экологической ка-
тастрофе. Лопнула ёмкость с нефтепродук-
тами и попала в водоёмы. Расследование 
показало, что случилась подвижка фунда-
мента под цистерной, и металл не выдер-
жал. Но она же не за секунду лопнула. Сна-
чала там появлялись какие-то деформации, 
где-то её повело, где-то вмятинка образо-
валась. Наше исследование как раз и будет 
направлено на то, чтобы избежать подоб-
ных ситуаций в будущем.

СвеǮлана ƽǯлаева.
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  ǒǬǰǬ ǏǣǮǡǣя ǖǭиȯа.

͎латͧте по с͵етам, 
не вставая с дͧвана

Ещё в недалёком прошлом 
ежемесячные оплаты заставля-
ли нас бегать к банкоматам, в 
кассу управляющей компании 
или по образовательным учреж-
дениям детей. Сейчас всё стало 
намного проще и оплатить все 
счета можно, не выходя из дома. 
Кто-то из банков берёт комис-
сию за возможность совершить 
ежемесячные платежи, но кли-
ентам ВТБ можно не переживать 
о переплатах. Счета за ЖКХ, за-
нятия в детских садах и шко-
лах, штрафы и мобильную связь 
можно оплатить без комиссии. 
Без комиссии вы можете снять 
любую сумму по дебетовой, зар-
платной или пенсионной карте 
ВТБ в банкоматах группы, а так-
же до 50 тысяч рублей с зарплат-
ной карты в банкоматах сторон-
них банков. Дополнительных 
трат не будет и за переводы по 
номеру телефона в другие бан-
ки, подключение и обслужива-
ние «ВТБ Онлайн», а также СМС 
и push-уведомления о каждой 
произведённой операции.

Благодаря удобному прило-
жению у клиентов ВТБ есть воз-
можность выполнить переводы 
и оплату в любое время. В лич-
ном кабинете отображается вся 
информация о расходах, дохо-
дах, состоянии счёта, проведён-
ных операциях. Благодаря на-
стройкам можно один раз внести 
реквизиты нужной организа-
ции-получателя и не повторять 
набор в следующий раз. Систе-
ма запомнит и выдаст их в ка-
честве подсказки в следующий 
раз. Чтобы не забыть об оплате 
регулярных счетов, в личном ка-
бинете мобильного приложения 
можно настроить автоплатёж.

͎реумноͥаΨте доͳод
Сегодня можно потратить 

деньги на карте с умом и при 
этом ещё и часть вернуть. Все 
клиенты – владельцы карты 
ВТБ становятся участником вы-
годной программы лояльности – 
до 30 % за покупки у партнёров. 
Дополнительно клиентам воз-
вращается 2 % в трёх категори-
ях: супермаркеты, кафе и ресто-
раны, транспорт и такси. Также 
банк предлагает тем, кто впер-
вые решил воспользоваться кар-
той ВТБ, до 12 % годовых по на-

копительным счетам в первые 
три месяца использования.

Для кузбассовцев, которые 
до конца сентября впервые ста-
нут клиентами банка, разрабо-
тана специальная программа по-
вышенного кешбэка: необходимо 
совершать ежемесячные опера-
ции, превышающие 15 тысяч руб-
лей, либо иные поступления. По-
лучайте зарплату, пенсию, пособие 
и другие зачисления на карту ВТБ 
в течение трёх месяцев. На четвёр-
тый месяц банк вернёт вам до 10 % 
от одного из видов зачислений или 
сумму до 4 тысяч рублей. 

д͒о͠не теͳнологͧͧ
Оплатить покупки теперь 

можно и без физической карты. 
Бесконтактная оплата при помо-
щи сервисов Mir Pay и Samsung 
Pay позволяет привязать карту к 
смартфону системы «Андроид» 
и совершать удобные покупки с 
помощью гаджета.

Физически карта не пона-
добится также при оплате с ис-
пользованием QR-кода. Вос-
пользоваться этим способом 
оплаты можно в «ВТБ Онлайн». 
При совершении покупки про-
сто отсканируйте QR-код на чеке 
или экране кассы и подтвердите 
оплату в своём смартфоне. Либо 
можно использовать систему 
быстрых платежей. 

͜кономͧм 
ваͶе время

Команда ВТБ ценит время 
своих клиентов. Теперь, чтобы 
заказать зарплатную, дебетовую 
или кредитную карту, не нуж-
но обращаться в отделение бан-
ка, просто оформите её на сай-
те, по телефону либо выберите 
курьерскую доставку. Доставка 
действует в городах Кемерово, 
Новокузнецке, Ленинске-Куз-
нецком и Прокопьевске. Карту 
привезут в любое подходящее 
для вас место и время.

Ещё один приятный бонус от 
банка – возможность выпустить 
к вашей дебетовой карте до пяти 
дополнительных карт. Карту 
можно оформить на детей от ше-
сти лет, родителей либо других 
родственников. Поскольку кар-
ты привязаны к вашему счёту, 
можете контролировать расхо-
ды с установленным лимитом в 
«ВТБ Онлайн». А индивидуаль-
ный дизайн детской карты, ко-
торый можете выбрать под себя, 
порадует ребёнка эксклюзивно-
стью. 

͐ за͠отоΨ о каͥдом
Адресная поддержка семей – 

ключевая задача ВТБ, поэтому 
продукты и сервисы банка от-
вечают основным потребностям 

клиентов на всех жизненных 
этапах.

Для того чтобы наверняка 
понимать, какие выплаты от 
государства полагаются клиен-
там, команда банка разработа-
ла первый на рынке комплекс-
ный сервис расчёта социальных 
выплат – «Социальный каль-
кулятор», с его помощью вы 
узнаете, на какие меры под-
держки от государства можете 
претендовать. После прохож-
дения краткого опроса сервис 
рассчитает вашу сумму выплат. 
Здесь же можно будет офор-
мить заявление и узнать о дру-
гих полезных продуктах банка, 
а также иных сервисах от «Гос-
услуг».

Для семей с детьми банк 
предлагает бесплатную детскую 
страховку на случай критиче-
ских заболеваний. Используя 
«ВТБ Онлайн», можно напра-
вить материнский капитал на 
оформление ипотеки без допол-
нительных справок и посещения 
Пенсионного фонда, здесь же 
можно онлайн оформить заяв-
ление на имущественный нало-
говый вычет.

Клиентам пенсионного воз-
раста банк предлагает пакет 
выгодных услуг. Так, при пе-
речислении пенсионных вы-
плат на карту банк начисляет 
дополнительные +1 % годовых 

по вкладу в рублях, 7 % годо-
вых на остаток по счёту карты, 
2 % кешбэка от суммы покупок 
в аптеках.

͐ намͧ ͠езопасно
В последнее время улов-

ки мошенников становится всё 
сложнее контролировать, по-
этому вопрос безопасности де-
нежных средств стоит на пер-
вом месте. Для того чтобы ваши 
сбережения остались в целости 
и сохранности, в ВТБ действу-
ет система определения номера, 
которая отклоняет звонок зло-
умышленника.

Чаще всего жертвами финан-
совых махинаций становятся 
представители старшего поко-
ления. Банк позаботился о безо-
пасности своих клиентов: пред-
лагает подключить бесплатную 
страховку от мошенников, она 
позволит покрыть расходы от 
действий злоумышленников на 
сумму до 100 тысяч рублей. Сде-
лать это можно при оформлении 
карты для получения пенсион-
ных выплат.

Защитить свои средства по-
может приложение банка, куда 
пользователь сможет попасть 
только по отпечатку паль-
ца или с использованием па-
роля. Настроить эту функцию 
можно в мобильном приложе-
нии, открыв раздел «Безопас-
ность», далее – «Рекомендуе-
мые настройки». Здесь же вы 
сможете установить лимиты на 
использование средств, настро-
ить вход в личный кабинет с по-
мощью Face ID или Bluetooth. 
Также в приложении описаны 
многие возможные сценарии 
мошеннических схем и собраны 
правила поведения при возник-
новении подозрительной ситуа-
ции. 

При утере карты или обнару-
жении взлома вашего личного 
кабинета можете заблокировать 
счета в приложении, а также за-
крыть накопительный счёт или 
вклады. В чат-боте можно сооб-
щить банку о подозрительном 
звонке или сообщении.

Узнать подробнее о том, как 
можно стать клиентом ВТБ, а 
также получить актуальную ин-
формацию о продуктах и пред-
ложениях можно в отделении 
банка или по телефону горячей 
линии 1000.

ǁвǟениȶ ƽлиǣниǦова.

ŘользуеƁьсƈ ųарŻой – 
полуƀай ūыгоду
őспользоūанűе Ūанųоūсųой ųарŻы 
насŻольųо плоŻно ūоƁло ū наƁу 
ůűзнь� ƀŻо пересŻало ŪыŻь ƀеŵ�Żо 
осоŪенныŵ ű преūраŻűлось 
ū ŪыŻоūуƇ ŵелоƀь� на ųоŻоруƇ 
ŵы уůе не оŪраƂаеŵ ūнűŵанűƈ� 
ŋыžодƈ űз доŵа даůе на несųольųо 

ŵűнуŻ� ŵы ŪерƉŵ с соŪой ųлƇƀű� 
ŻелеŽон ű ŪанųоūсųуƇ ųарŻу� 
œоŵанда ŋśБ реƁűла доŪаūűŻь 
преűŵуƂесŻū сūоűŵ ųлűенŻаŵ 
ű предлагаеŻ дополнűŻельнуƇ 
ūыгоду ūладельſаŵ деŪеŻоūыž� 
ųредűŻныž ű зарплаŻныž ųарŻ� 
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ТАГИР БИКЧАНТАЕВ,
муфтий Духовного управления мусульман 
Кемеровской области:

– Все строящиеся в регионе объекты 
очень важны для нас как для жителей об-
ласти. Потому что изменения, происходя-
щие в регионе, делаются для того, чтобы 
каждый житель Кузбасса чувствовал себя 
счастливее. И мы все вместе, взявшись за 
руки, продолжим служить и трудиться во 
благо региона. 

ОЛЬГА БАРБАРАƗ, 
директор Научно-исследовательского института 
комплексных проблем сердечно-сосудистых за-
болеваний:

– Для нашего учреждения самое главное 
достижение последнего пятилетия – это 
вхождение нашего региона в пятёрку ми-
ровых научно-образовательных центров, 
благодаря чему мы смогли сформировать 
три новые лаборатории. А это 25 молодых 
учёных, которые в ближайшее время по-
кажут впечатляющие результаты работы. 
Возможность участия в комплексной про-
грамме научно-технического развития 
«Чистый уголь – зелёный Кузбасс» позво-
лила нам создать новые изделия медицин-
ского назначения и довести их до клиниче-
ской практики, осуществить уникальные 
исследования, освоить новые медицинские 
технологии. 

КРИСТИНА КОРЕННАЯ, 
генеральный директор компании «Кузнецкие 
ферросплавы»:

– В минувшие пять лет Кузбасс открыл-
ся России с другой стороны. Это не толь-
ко промышленный регион, но и место, где 
проходят значимые для всей страны собы-
тия: фестивали, выставки, соревнования. 
Всё это стало возможным благодаря стро-
ительству объектов спорта и культуры, ко-
торые возвели в уникальные сроки и обо-
рудовали на мировом, высочайшем уровне. 
Это создаёт мощные условия для развития 
наших детей.

ВАЛЕРИЙ КОЧЕТКОВ, 
директор Ǩедерального исследовательского 
центра угля и углехимии Сибирского отделения 
Российской академии наук:

– За эту пятилетку основным резуль-
татом стало создание научно-образо-
вательного центра, куда входит и наше 
учреждение. Сплочение вузов и научно-ис-
следовательских институтов даёт резуль-
тат государственного уровня. Наш центр 
продолжает корректировать научные пла-
ны, чтобы соответствовать всем имеющим-
ся вызовам, поэтому мы расширяем круг 
направлений наших исследований и гото-
вы решить те задачи, которые перед нами 
ставит губернатор.

ЕКАТЕРИНА ИѰМУЛКИНА,
ректор Кузбасской государственной сельскохозяй-
ственной академии:

– В прошлом году наш вуз преобразо-
вался из института в академию. Мы ста-
ли более привлекательны для абитуриен-
тов, поэтому количество наших студентов 
увеличилось в четыре раза: в этом году у 

нас обучается 950 человек вместо 250 сту-
дентов образца 2018 года. Мы открыли но-
вые лаборатории, которые ведут научную 
и практико-ориентированную деятель-
ность, рассматриваются вопросы агробио-
технологий и развития устойчивых агро-
экосистем. Мы открыли новые направле-
ния подготовки, готовим специалистов 
в области ветеринарии, лесного дела, ре-
кламы и связи с общественностью. Буду-
щее нашей академии неразрывно связано 
с теми проектами, которые задумываются 
в регионе.

СТАНИСЛАВ МАТВА,
генеральный директор компании 
«Кузбассразрезуголь»:

– Прошедший период руководства Сергея 
Евгеньевича Цивилева – это время стабиль-
ного развития региона. Несмотря на новые 
внешние вызовы, которые появились за эти 
годы, Кузбасс показал устойчивость. Се-
годня наша область продолжает развивать-
ся во всех направлениях, появляются и но-
вые, такие как промышленный туризм. За 
минувшие пять лет в регионе создавалась 
комфортная среда, которая направлена на 
повышение качества жизни наших граж-
дан, причём преобразования коснулись 
не только крупных городов, но и отдалён-
ных территорий. И позитивные изменения 
продолжатся: уже появляются новые рабо-
чие места, развиваются образовательное и 
культурное направления, социальная сфера. 
И для этого развития у нас уже всё есть.

НИНА НЕВОРОТОВА, 
председатель 
региональной организации ветеранов:

– Пять лет назад была определена страте-
гия развития региона, которую мы сейчас 
отчётливо видим. Победа Сергея Евгенье-
вича Цивилева показала, что кузбассовцы 
поддерживают работу команды региона. 
Старшее поколение никогда не стояло на 
обочине истории, но именно на этих выбо-
рах мы увидели такое поразительное объ-
единение, потому что с нашим губернато-
ром мы уверены в завтрашнем дне наших 
детей и внуков. Следующая пятилетка бу-
дет очень ответственной, и наше старшее 
поколение сделает всё, чтобы помочь соз-
дать привлекательные условия для моло-
дёжи в регионе.

ДМИТРИЙ НИКОЛАЕВ, 
генеральный директор компании «Стройсервис»:

– Сейчас в Кузбассе идёт реализация 
комплексной стратегии социальной поли-
тики, как следствие – происходит подъ-
ём экономики. Это наглядно видно по все-
му региону: обновление и строительство 
школ, детских садов, спортивных сооруже-
ний, реализация инфраструктурных про-
ектов, в том числе строительство дорог. 
Идёт поддержка населения и формирова-
ние достойного человеческого капитала. 
Все эти проекты будут реализовываться в 
ещё больших темпах, а развитие экономи-
ки региона будет этому способствовать.

АЛЕКСАНДР ПРОСЕКОВ, 
ректор Кемеровского государственного универси-
тета:

– За минувшие пять лет сделано намного 
больше, чем, казалось бы, можно сделать за 
этот период. Уделяется большое внимание 
молодёжи. Это и создание бюджетных мест, 
и улучшение инфраструктуры, и финансо-
вые, и эмоциональные вложения нашего 
губернатора и правительства Кузбасса. Ад-
министрация КемГУ продолжит работу по 
улучшению условий жизни и обучения для 
наших студентов, реализуя вместе с биз-
несменами проекты в области создания со-
временных конкурентоспособных условий 
обучения, здоровьесбережения, цифровых 
технологий, экологии.

АЛЕКСАНДР ƗУНКОВ, 
ректор Кемеровского государственного института 
культуры:

– За минувшие пять лет произошёл ренес-
санс культуры в нашей области. Мероприя-

тия, проводимые сейчас в регионе, подтверж-
дают, что этот курс будет продолжаться и в 
ближайшие пять лет. Ждём, что это будет так 
же мощно, активно и результативно.

АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕВ, 
ректор Сибирского государственного 
индустриального университета:

– Мы видим, насколько сильно изменил-
ся регион. И в будущем не только ждём оче-
редных изменений, но и сами готовы при-
нимать активное участие в реализации 
новых намеченных планов. Главная зада-
ча для работников образования и науки на 
ближайшее время – организация продук-
тивной работы со школами, средними спе-
циальными учебными заведениями и на-
шими индустриальными партнёрами. Это 
даст толчок в развитии науки и поможет 
обеспечить более содержательное образо-
вание. А самое главное – это удержит в ре-
гионе молодых людей, которые будут раз-
вивать наш родной Кузбасс.

АЛЕКСЕЙ ЯКОВЛЕВ,
ректор Кузбасского государственного технического 
университета:

– Кузбасс совершил рывок в развитии ин-
женерного образования благодаря нашему 
губернатору. Понимание руководителей 
региона роли нашего вуза в жизни Кузбасса 
даёт нам импульс в развитии. Сегодня для 
нашей молодёжи открыты практически все 
двери, оказывается социальная поддерж-
ка, развивается молодёжная наука. Благо-
даря региональному финансированию мы 
создали большое количество лабораторий, 
строятся общежития, обновляются корпу-
са и материально-техническая база. Сло-
вом, создаются все условия для привле-
чения абитуриентов из других регионов и 
стран. И, конечно, всё это делается для под-
готовки высококвалифицированных ин-
женерных кадров, которые нужны Кузбас-
су и всей России. 

МАКСИМ НИКОЛАЕВ,
председатель совета директоров ǣǣǣ «СДС-Строй»: 

– На прошедших выборах жители Куз-
басса практически единогласно одобрили 
ту стратегию, которую пять лет назад пред-
ложил Сергей Евгеньевич Цивилев. Сегод-
ня мы видим всю область в строительных 
кранах, а планы, которые ставились, пе-
ревыполнены. Посмотрите, сколько объ-
ектов возведено, а об объездной доро-
ге вокруг города Кемерово никто и не мог 
мечтать, но в следующем году там пойдут 
первые автомобили. У нас появляются луч-
шие в России стадионы, школы и больницы 
с уникальным оснащением. Нет таких объ-
ектов, которые бы не строились в Кузбассе. 
Планы на новую пятилетку ещё более ам-
бициозны, но мы знаем, что для команды 
губернатора не существует нереализуемых 
планов.

СВЕТЛАНА ДЕМИДОВА, 
председатель Ʈзбирательной комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса:

– Прошедшие пять лет стали основными 
для развития региона. И значимо, что это 
оценивает наша молодёжь. Общаясь с чле-
нами молодёжной избирательной комис-
сии, я увидела, что они рады возможности 
принятия участия во всех масштабных ме-
роприятиях, проходящих в нашей области. 
Для них это шаг в будущее. Наличие боль-
ших возможностей для реализации в Куз-
бассе позволяет молодым людям оставать-
ся в регионе, в чём они с удовольствием 
признаются. Мы выращиваем своих специ-
алистов и ждём прибытия новых из других 
регионов. Все они будут улучшать жизнь 
Кузбасса вместе с нами.

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИННИКОВ, 
председатель ǣбщественной палаты Кузбасса:

– За предыдущий период руководства 
Сергея Евгеньевича Цивилева удалось из-
менить сознание кузбассовцев, которые те-
перь ощущают себя одной командой вместе 
с губернатором. И этой команде по плечу 
самые грандиозные проекты. Минувшие 

выборы – это не просто поддержка регио-
нального руководителя, это поддержка 
кузбассовцами самих себя. И в ближайшие 
пять лет мы все вместе, одной командой бу-
дем делать наш регион комфортнее и лучше 
для нас, для жизни простых людей.

АЛЕКСЕЙ САВИН, 
председатель Кузбасского союза ветеранов СВǣ:

– В 2018 году для Кузбасса началась но-
вая страница в истории. Мы видим, как соз-
даются комфортные условия для прожива-
ния, отдыха, работы и развития жителей 
региона. В минувшие пять лет регион стал 
лидером по развитию за Уралом. Верим, 
что в ближайшие годы Кузбасс выйдет в ли-
деры по всей России, потому что мы увере-
ны в нашем стабильном будущем. 

ИРИНА КРЫМ,
председатель Союза женщин Кузбасса:

– Когда сейчас едешь по городу, не про-
сто замечаешь новые объекты, а видишь 
радостную реакцию самих жителей, отче-
го становится приятнее вдвойне. Уникаль-
ное оснащение объектов спорта, культуры 
и образования потрясает. На экскурсии в 
РГИСИ мы увидели аппаратуру, которой 
нет и в столичных вузах, а наш образова-
тельный центр «Сириус» ничем не уступа-
ет сочинскому. Кузбасские объекты оцени-
ваются на федеральном уровне и ставятся 
в пример. И приятно, что при глобальном 
развитии региона оказывается и точечная 
помощь. Особенная поддержка осущест-
вляется институту материнства и детства: 
улучшаются жилищные и социально-бы-
товые условия многодетных семей, одино-
ких матерей и детей-сирот. В ближайшие 
годы мы ждём открытия новых возможно-
стей для социально незащищённых кате-
горий граждан и решения многих трудных 
вопросов в этой области.

ОЛЕГ МАРƗАЛКО,
председатель Ǩедерации 
профсоюзных организаций Кузбасса:

– Взаимопонимание по развитию проф-
союзов Кузбасса с руководством региона 
открывает для нас новые перспективы. В 
будущей пятилетке мы ждём развития ре-
гиональной промышленности как базы для 
повышения благосостояния нашего насе-
ления. Для решения этой задачи, которую 
нам ставит не только губернатор, но и пре-
зидент Российской Федерации, мы плани-
руем развивать социальное партнёрство не 
только на уровне области, но и придать та-
кой же темп развития в муниципалитетах.

ГЕННАДИЙ ПЕРЕКРŶСТОВ,
председатель ǣбщественного совета 
Парламента Кузбасса:

– С 2018 года депутатский корпус провёл 
плодотворную деятельную работу с внесе-
нием изменений в законодательство, кото-
рые были приняты во благо людей, это око-
ло 700 законных и нормативных актов, 90 
процентов которых прошли через экспер-
тизу Общественного совета. Надеюсь, что 
новый созыв парламента Кузбасса тоже 
достигнет больших успехов. Перед нашим 
регионом стоят задачи повышения обра-
зованности жителей, улучшения произво-
дительности труда и благосостояния куз-
бассовцев. Уверен, что команда Цивилева 
с этим успешно справится.

ОЛЬГА ƓРОЛОВА, 
член ǣбщественного совета парламента Кузбасса:

– В Кузбассе с каждым годом появляет-
ся всё больше локаций, которые становят-
ся местом притяжения не только для са-
мих жителей региона, но и для его гостей. 
Как говорят сами приезжие, наши города 
их притягивают новыми уникальными ме-
стами для отдыха с детьми. К нам едут не 
только потому, что у нас хорошие зарплаты 
и создаются условия для комфортной жиз-
ни, в регионе формируется благоприятная 
позитивная атмосфера, в которой людям 
хочется жить. И эта тенденция обязатель-
но продолжится в предстоящие пять лет.

ǋоǠǟоǮовила ǁвǟениȶ ƽлиǣниǦова.
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Проект �Земляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организаˊией ветеранов.

// наши активисты// ярмарка

ő ųалűна� ű ŵалűна Ŗеугоŵонный 
ūеŻеран

// добровольчество

ŋелűųаƈ ŵűссűƈ доŪра

По инициативе Регионального центра развития до-
бровольчества Кузбасса «БлагоДарю» в Междуре-
ченске прошёл трехдневный форум «серебряного» 
волонтёрства.

Около 60 человек из разных городов области приняли уча-
стие в этом мероприятии. Кто такие «серебряные» волонтё-
ры?  Это люди старше 55 лет, которые хотят вести активный 
образ жизни и проводить время с пользой для себя и других, 
чтобы сохранить хорошее здоровье и бодрость. Став «сере-
бряным» волонтёром, человек может сделать жизнь ярче, ин-
тересно и насыщенно проводить досуг, знакомиться с инте-
ресными людьми. На форуме делились опытом, ведь во всех 
городах области проводятся спортивные, культурно-массо-
вые, патриотические мероприятия, но везде по-своему. 

Волонтёры побывали на разных творческих площадках: 
посмотрели, как плетут сети для передовой, как высушива-
ют ингредиенты для сухих супов. Музей Воинской Славы 
встретил ветеранов патриотическими программами. Каж-
дое утро гости наслаждались свежестью реки, выполняя 
спортивные упражнения на дамбе. Все поднялись на Сыр-
кашинскую гору к Камню Силы. Местный знаток традиций 
шорского народа Сергей Кискоров провёл ритуалы на очи-
щение, здоровье и благополучие, порадовал национальны-
ми песнями.

Вечерами выступали муниципальный фольклорный ан-
самбль «Вересень», оркестр духовых музыкальных инстру-

ментов под руководством Ф. А. Канзафарова. А какие были 
зажигательные танцы ветеранов!

Подвели итоги форума. Спели гимн «Серебряный возраст», 
автором которого является Сергей Меринов. И, полные сил, 
энергии, новых впечатлений, поехали по своим городам вы-
полнять великую миссию добра!

Ǆ. ƾ. ǃаǝалǯева� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии 

веǮеранов ǈеǢǠǯреȮенǭǦоǟо ƿǊ. 

Тисульский округ яв-
ляется самым уда-
лённым от центра. 
Здесь живут люди, 

которые любят свой округ: 
борются за чистоту и поря-
док, ухаживают за памятни-
ками, высаживают деревья.

Тисуль всё время преобра-
жается. Появились хорошие 
дороги.  Приводится в поря-
док центральный парк.

Из всех жителей, любя-
щих свой округ, выделяются 
неугомонные ветераны, ко-
торые сами не живут спокой-
но и другим не дают. Одним 
из таких является Виктор Ва-
сильевич Иванов. 

Через Тисуль проходит большой поток машин из Красноярска и Красно-
ярского края. И идёт этот поток по улице Калинина. А выглядела эта улица, 
прямо скажем, непрезентабельно. Все обочины и небольшая площадка на из-
лучине улицы буйно заросли бурьяном. И это очень не нравилось Виктору Ва-
сильевичу. По его словам, было стыдно за посёлок перед проезжающими води-
телями. Сначала Виктор Васильевич обратился в администрацию за помощью, 
чтобы скосить бурьян и высадить деревья. Но в поселковой администрации и 
без того забот много. Тогда он пришёл в совет ветеранов за поддержкой. И там 
откликнулись. Устроили субботник, убрали бурьян, высадили несколько ряби-
нок, сосен и ёлочек. Разбили клумбы и высадили цветы. 

Поливал эти клумбы все лето сам Виктор Васильевич, который на этом 
не остановился. Он решил, что парку не хватает детской площадки. И опять 
Виктор Васильевич пошёл в поссовет за помощью. Надо сказать, что ему не 
сразу, но помогли. Сначала жители ближайших домов соорудили песочницу 
с грибком от дождя и солнца. Конечно, этого было мало. И наш неугомон-
ный ветеран продолжал стучаться во все двери. И ему выделили игровое 
оборудование: небольшие качели, горку и столик со скамейкой. 

Нашёл Виктор Васильевич и спонсоров, которые всё это установили, укре-
пили. Так уж совпало, что к этому времени на улице Калинина проложили 
асфальт. Подросли деревца. И на месте бурьяна образовался небольшой, но 
уютный парк с детской площадкой. Теперь Виктору Васильевичу не стыдно 
за свой посёлок. Но остаётся гадать, что ещё не понравится нашему ветерану? 
Что ещё заставит его краснеть перед проезжающими? Ведь такие люди не мо-
гут остановиться. А совершенству нет предела. Поживём – увидим.  

Ǉ. Ǜ. СилиȭǦаȶ� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ  оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии 

веǮеранов ǎиǭǯлȳǭǦоǟо ǈǊ. 

Более чем за неделю до мероприя-
тия Надежда Алексеевна Пермя-
кова начала уточнять детали, об-
званивать коллег «по цеху».

Надежду Алексеевну Пермякову в Яй-
ском муниципальном округе (впрочем, и 
за его пределами) знают хорошо. Бывшая 
заведующая управлением защиты насе-
ления через свои руки пропустила сотни 
нынешних получателей пенсий и пособий. 
К ней обращались за советами и помощью. 
К ней приходили, чтобы поделиться важ-
ными моментами жизни, ведь она знала 
едва ли не всё население округа.

Потом, когда сама стала получателем 
пенсии, Надежда Алексеевна возглавила 
районный совет ветеранов. И снова круг 
её обязанностей включал в себя ту же за-
боту о людях старшего поколения: она да-
вала советы, разъясняла трудночитаемые 
простым человеком нормы официальных 
документов, организовывала досуг воз-
растных земляков.

Но на каком бы участке ни трудилась 
эта энергичная женщина, её всегда сопро-
вождало увлечение, даже ставшее в юные 

годы профессией: биолог по профессии не 
видела свою жизнь без сада и огорода. И 
всегда не только принимала активное уча-
стие в сельскохозяйственных ярмарках и 
выставках, но и организовывала их.

Вот и в этот ясный, тёплый сентябрь-
ский денёк в Яйском муниципальном 
округе прошла ярмарка-фестиваль «Ка-
лина-малина».

На заседании бюро совета местной об-
щественной организации ветеранов (пен-
сионеров), где среди прочих вопросов рас-
сматривалось участие в ярмарке, Надежда 
Алексеевна однозначно заявила: «Уча-
ствуем!» Она поделилась с новым предсе-
дателем организационными моментами, 
обозначила круг своего участия в подго-
товке и проведении мероприятия.

«Калина-малина» – это мероприя-
тие всего Яйского муниципального окру-
га. Со всех сельских территорий приеха-
ли лучшие огородники, чтобы показать 
более интересные образцы выращенного 
урожая, поделиться семенами и совета-
ми, обменяться экземплярами. Привезли 
и коллективы художественной самодея-
тельности. 

В общем, праздник удался на славу.
И активное участие в нём приняли чле-

ны местной организации ветеранов (пен-
сионеров).

На трёх столах, которые были выделены 
им, не было свободного места: цветы и по-
мидоры, семена картофеля и лук, кабачки 
и тыквы – здесь было всё. Надежда Алек-
сеевна, зная активных огородников, само-
лично обзвонила каждого, назвала время 
и место ярмарки, заручилась обещанием 
прийти. А потом ещё и продвигала товар.

И пусть подобные ярмарки – не новая 
форма в деятельности округа в целом и со-
вета ветеранов в частности. Главное, с го-
дами не угасает к нему интерес. А такие 
активные люди мудрого возраста, как На-
дежда Алексеевна Пермякова, и не дадут 
это сделать.

Ǉ. ƾ. ǁǟорова� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ оǝȰеǭǮвенноǥ 

орǟаниǣаȭии веǮеранов ǛǥǭǦоǟо ǈǊ.

На сотом году ушла из жизни ке-
меровчанка участница Великой Оте-
чественной войны

Розалия Назаровна 
ГАЛДАЕВА.

Вместе с эвакуационным госпи-
талем, который следовал за 3-м 
Украинским фронтом, она прошла 
по местам его боев. Юная медсе-
стра оказывала помощь раненым, 
ассистировала хирургам, сдавала 
кровь, которой не хватало для пере-
ливания раненым в госпитале. День 
Победы Розалия Назаровна встрети-
ла в Югославии. В мирное время она 
осталась верна выбранной профес-
сии и продолжила работать меди-
цинской сестрой. 

Р. Н. Галдаева была награждена 
орденом Отечественной войны II сте-
пени и медалями. 

От имени бюро Кемеровской ре-
гиональной организации ветеранов 
выражаю искреннее соболезнование 
родным и близким покойной.

ǉ. ǋ. ǉевороǮова�
 ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǆǌǊƾ.

// соболезнование
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 ǒǬǰǬ ƾлǣксаǫǢǮа ДǣǫисǬǠа.

Řоƀеŵу ūсе лƇŪƈŻ 
ųузŪассųое ŵороůеное 

// для справки

В 2022 ГОДУ НА ПРЕД-
ПРИЯТИИ ВЫПУСТИЛИ 
4 700 ТОНН МОРОʯЕНО-
ГО. В ПЛАНАХ НА 2023 
ГОД ̣ 5 200 ТОНН. 
ПРИРОСТ ПРОИЗВОД-
СТВА В 2023 ГОДУ 
ПО СРАВНЕНИЮ С 2022-М 
ДОЛʯЕН СОСТАВИТЬ 
10 ПРОЦЕНТОВ. ЕʯЕГОД-
НО ВЫПУСКАЕТСЯ 
ОКОЛО 15 НОВИНОК 
ЛАКОМСТВА.

Кемеровский хладокомби-
нат входит в структуру холдин-
га «НК-Групп» и производит мо-
роженое под брендом «Снежный 
городок». Компания – в пятёр-
ке лидеров производителей рос-
сийского мороженого. 

Министр сельского хозяй-
ства и перерабатывающей про-
мышленности Кузбасса Андрей 
Ариткулов рассказал, что фа-
брика выпускает более ста наи-
менований мороженого. В 2022 
году на предприятии произве-
ли 4 700 тонн продукции. В 2023 
году планируется выполнить 
план на уровне 5 200 тонн. При-
рост производства в 2023 году по 
сравнению с 2022-м должен со-
ставить 10 процентов. Ежегод-
но на предприятии выпускается 
около 15 видов новинок лаком-
ства, в том числе совсем необыч-
ных, например «Васаби». Мно-
гие помнят французский фильм 
с таким названием, где герои 
пробовали эту очень острую 
восточную приправу. Как рас-
сказали на предприятии, экзо-
тическое мороженое тоже имеет 
необычный вкус, как говорится, 
с сюрпризом. Несколько лет на-
зад яркой и необычной новин-
кой стало мороженое «Сибир-
ский уголь». 

«На сегодняшний день почти 
все производители мороженого 
подхватили этот бренд. Спустя 
столько лет его все равно выпу-
скают. Оно востребовано потре-
бителем. Чёрное оно потому, что 
добавляются чернила каракати-
цы», – рассказал министр. 

Если часть вкусовых добавок 
и завозится из-за границы, то 
только потому, что у нас в стране 
их сделать невозможно, к при-
меру, экзотические фрукты у нас 
не растут. Пюре и соки экзотиче-
ских фруктов и ягод приходится 
везти из-за рубежа. Но в осталь-
ном в основе – натуральное сы-
рьё местных производителей. 

͎роʹесс проͧзводства
Журналистов и блогеров ве-

дут в производственные цеха. 
Технолог Ольга Белоногова рас-
сказывает и показывает, как ра-
ботает линия по производству 
фруктового льда и эскимо.

Сначала смесь дозируют в 
специальных лузах, идёт про-
цесс охлаждения, потом встав-
ляются палочки. Всё это дела-
ется автоматически, и точно так 
же (прищепками) готовые пор-
ции вынимаются и передаются 
на транспортёр, потом – на ленту 
упаковочной машины. Там уже 
их расфасовывают в коробки и 
увозят в камеры на хранение. 

Таких линий на предприятии 
десять, и каждая выпускает свой 
вид продукции. 

Двигаемся дальше. Вот линия, 
где идёт расфасовка мороженого 
в ведёрочки, сверху добавляется 
топинг в виде шоколада или дру-
гих вкусовых добавок. 

Ещё одна линия – самая 
производительная – наполня-
ет мороженым вафельные ста-
канчики и рожки. Все они на-
правляются в морозильную 

камеру и затем – на индивиду-
альную упаковку с QR-кодом.

«Сама же смесь готовится 
отдельно, в пятитонных тан-
ках. Сначала она варится, то 
есть идёт процесс пастеризации 

– смесь нагревается до 85 граду-
сов, чтобы убить все бактерии, – 
рассказывает технолог. – Далее 
её пропускают через гомогени-
затор, с помощью которого дро-
бятся все частички жира. Этот 
процесс позволяет сделать тек-
стуру нежной и приятной. После 
охлаждения и внесения напол-
нителей вкусовых добавок смесь 
идёт по трубам на линии расфа-
совок». Как рассказывают спе-
циалисты, в сезон ежемесячно 
варится до 15–20 тонн за смену, 
а сейчас варят до 10 тонн. 

Далее самый вкусный и важ-
ный этап пресс-тура – дегуста-
ция. Журналистам и блогерам 
предлагают пробовать новинки 

– мороженое со вкусом банана, 
шоколада, с фруктовыми напол-
нителями. А ещё есть авторские 
работы – мороженое, которое 
делает специалист вручную. Всё 
очень вкусно!

Как отметили специалисты, 
при разработке новых рецеп-
тур учитывается спрос на те или 

иные виды мороженого. Люби-
мый вид лакомства – «Маруся», 
есть сорт без сахара. Хорошо ухо-
дит на маркет-плейсах. Ещё по-
требители любят мороженое в 
шоколадных стаканчиках. Летом 
пользуется спросом фруктовый 
лёд. Этим летом хорошо брали 
мороженое со вкусом кока-колы. 

Каждый раз предприятие 
разрабатывает новую упаков-
ку, чтобы исключить риски ду-
блирования и подделок. Всю 
эту продукцию кузбассовцы мо-
гут купить в брендированных 
киосках, она продаётся в феде-
ральных сетях, присутствует на 
прилавках магазинов других ре-
гионов.

́удуͷее предпрͧятͧя
Как отметил министр сель-

ского хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности Андрей 
Ариткулов, на предприятии се-
годня трудится более тысячи че-
ловек. Штат постоянный. 

Несмотря на санкции, с кото-
рыми столкнулась наша страна, 
на данном производстве удалось 
отладить поставки комплектую-
щих, поставки идут без перебоев. 

Растут экспортные показате-
ли. Традиционно наше мороже-
ное покупают Китай, Казахстан 
и Монголия. 

С Монголией у «Снежного го-
родка» – особые отношения, уже 
целое поколение выросло на куз-
басском эскимо «Так держать». 
Оно настолько полюбилось жи-

телям этой страны, что 15 лет 
производитель не меняет рецеп-
туру и упаковку. В настоящее 
время кузбасская продукция со-
ставляет 37 процентов от всего 
импорта мороженого, осущест-
вляемого в Монголию, и прода-
ётся во всех городах этой стра-
ны. Экспорт мороженого в Китай 
осуществляется с 2017 года. 

Общий объём экспорта в 2022 
году составил порядка 600 тонн, 
с начала 2023 года – около 415 
тонн.

Ведутся переговоры по пово-
ду поставок кузбасского моро-
женого в Республику Беларусь. 
Как раз сейчас руководитель 
предприятия находится в зару-
бежной поездке в поисках новых 
рынков сбыта. 

В настоящее время на пред-
приятии планируется расшире-
ние ассортимента мороженого 
в картонных ведёрках с различ-
ными десертными наполните-
лями, а это мягкая карамель, 
арахисовая паста, карамелизо-
ванный миндаль. Также продол-
жают развивать линейки детско-
го и молодёжного мороженого. 

Мороженое – не единствен-
ный вид кузбасских товаров, ко-
торый с успехом идёт на экспорт. 
К данной категории товаров от-
носятся и кондитерские изделия, 
и алкогольная продукция. 

Отметим: пресс-туры на пред-
приятия региона организуют по 
поручению губернатора Кузбас-
са Сергея Цивилева.

ǊǦǭана СоǱарева.

ōлƈ ůурналűсŻоū ű Ūлогероū проƁƉл пресс�Żур на œеŵероūсųűй žладоųоŵŪűнаŻ� 
ŘредсŻаūűŻелƈŵ ŵасс�ŵедűа поųазалű� ųаų проűзūодƈŻ лƇŪűŵое лаųоŵсŻūо ŵногűž – 
ŵороůеное� ű органűзоūалű дегусŻаſűƇ ноūűноų
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// не пропустите

// вопрос – ответ

 ǃкаǰǣǮиǫа ǄуǮаǠлǣǠа� 
ǠǬсǭиǰаǰǣлȵ  кǣǪǣǮǬǠскǬǡǬ 
ǊƾДǌǑ ȃ ��.

ǒǬǰǬ ǭǮǣǢǬсǰаǠлǣǫǬ ǈуǥбасскиǪ ȯǣǫǰǮǬǪ искуссǰǠ.

ŋолƁеŪный ŵűр űгруƁеų

В͚͐͑̀В͉͈ В ͈́́Л͈͍͉͑ͅͅ
В ГОСУДАРСТВЕННОַ БИБЛИОТЕКЕ КУЗБАССА ДЛЯ 
ДЕТЕַ И МОЛОД˿ʯИ РАБОТАЮТ ДВЕ ИНТЕРЕСНЫЕ 
ВЫСТАВКИ.
ȥервая – «Как учился Кузбассͯ ɀстория кузбасского обра-
зования». ɉта выставка книг, газет и журналов приуроче-
на к ȟоду педагога и наставника и новому учебному году. 
ɉкспозиция рассказывает о том, как складывалась систе-
ма образования в наɕем крае. Ȥ выдаюɖихся учителях и 
учительских династиях, об истории кемеровских ɕкол и 
вузов. ɀ отвечает на такие вопросы: «Когда была открыта 
первая ɕкола и кто в ней училсяͯ», «В каком веке было 
введено всеобɖее начальное обучение детейͯ». Ȥтдель-
ный раздел выставки посвяɖён удивительной ɕколе, зда-
ние которой уникально и включено в реестр голландских 
архитектурных памятников, находяɖихся за рубежом. Вы-
ставку в зале краеведения можно посетить до 1 октября.
Вторая выставка – «Ȧасскажи мне сказку». Ȥна располо-

жилась на втором ɚтаже библиотеки до конца ноября. В 
ɚкспозиции – ͮ� работы иналистов международного е-
стиваля проекта «Джин»: сказочников, художников и о-
тохудожников из Ȧоссии и других стран. «Джин» – ɚто про-
ект, который был запуɖен в 2020 году. Ȩворческие люди 
различных проессий: художники, поɚты, писатели, ото-
граы, художники по гриму творческого проекта – созда-
ют и дополняют сказки друг друга в рамках "" творческого 
естиваля «Ȧасскажи мне сказку», а жюри и публика голо-
суют и выбирают лучɕих из лучɕих. В рамках проекта вы-
ходит журнал «Джин», авторы активно сотрудничают 
с библиотеками разных городов Ȧȩ и стран ближнего 
и дальнего зарубежья. А на данный момент у читателей 
библиотеки есть прекрасная возможность ознакомиться 
с работами.
На выставке представлены лучɕие сказки и иллюстрации 
к ним, отобранные из множества конкурсных работ. ȥри-
чём за победу боролись авторы, отохудожники из разных 
стран. Конечно, в первую очередь привлекают внимание 
иллюстрации, но отдельное удовольствие – читать сами 
сказки. Все они небольɕие по обɗёму, с любопытным сю-
жетом, уникальным авторским стилем, юмором и ненавяз-
чивой моралью. Ƞɖё одна интересная особенность выстав-
ки – здесь можно увидеть яркие работы юных учеников и 
сравнить иллюстрации к одним и тем же сказкам проес-
сиональных художников и юных дарований. 
Выставки ждут гостей по адресу: Кемерово, ул. Арочная, 
21а.

͑͏͍̓̀ ͑͛, ͉͏͈͒͑͑͛, 
Вͅ͏͑͑͛ͅ ˾ ͍͌͒͆͌�
23 СЕНТЯБРЯ В КУЗБАССКОМ ЦЕНТРЕ ИСКУССТВ 
НАЧИНАЕТ РАБОТУ ИНТЕРАКТИВНАЯ ВЫСТАВКА 
ДЛЯ ДЕТЕַ И ВЗРОСЛЫХ «СЕКРЕТЫ ИЗОБРЕТЕНИַ 
ЛЕОНАРДО ДА ВИНЧИ».

В ɚкспозиции – несколько десятков механизмов и техни-
ческих разработок гения, которые воссозданы по его чер-
тежам и записям. Больɕинство макетов изготовлены из 
материалов, применявɕихся в ɚпоху Возрождения (на ру-
беже 1/–1/" веков): дерева, металла, хлопка, верёвок. Все 
ɚкспонаты можно трогать, крутить, вертеть. ɉто позволит 
понять тонкости разработки и открыть для себя многие 
тайны гениальных изобретений ֩еонардо из области ме-
ханики. Больɕая часть устройств и приборов, созданных 
֩еонардо, или их ɚлементы до сих пор используются. ɉто 
и представляет огромный интерес для посетителей. Для 
детей на выставке оборудована творческая зона, где мож-
но порисовать, собрать пазлы и заняться конструирова-
нием.
Выставка будет работать до 29 октября в Кɂɀ (ул. Дзер-
жинского, �), подробности можно узнать по телеонам: 
�ͮ-0�-��, �ͮ-0�-ͭ1.

ǈаǮериалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠǟоǮовила Анна ǎимоȰǯǦ.

«Сын пошёл в детский сад. 
Адаптация проходит не очень 
быстро. На помощь пришла 
воспитательница, которая 
посоветовала брать с собой в 
сад любимую мягкую игруш-
ку. И теперь зайчиха Груня 
ждёт сына в кабинке. Всем 
стало немного спокойнее. Не 
думала, что игрушка так спо-
собна повлиять. Может, кто-
то из специалистов подска-
жет ещё что-то, что облегчит 
адаптацию в детском саду?» 
С уважением, Ирина Весело-
ва, Новокузнецк.

На помощь нам пришла 
Екатерина Журавлева, вос-
питатель логопедической 
группы «Умки» кемеровского 
детсада № 14. Екатерина Алек-
сандровна решила продолжить 
тему игрушек и предложила це-
лую подборку книг про жизнь и 
приключения игрушечных геро-
ев. Эти книжки – отличный по-
вод провести тихие вечера в кру-
гу семьи, что тоже способствует 
снятию тревоги и хорошей адап-
тации к новой жизни у детсадов-
цев.

Игрушки открывают ребён-
ку мир игры, правила кото-
рой устанавливают не взрос-
лые, а он сам. Лучшие истории 
об игрушках – трогательные и 
при этом мудрые. В этих играх 
находят отражение события 
из мира взрослых. Любимая 
игрушка – это верный друг ре-
бёнка. Ей можно доверить все 
страхи и сомнения, она защи-
тит от ночных кошмаров и по-
кажет целый мир увлекатель-

ных фантазий и приключений. 
Игрушки – герои книг учат ре-
бёнка верить в чудеса и пока-
зывают, что даже у обычного 
плюшевого зверька с потёртой 
шкуркой внутри золотое серд-
це, полное любви, уверяет Ека-
терина Журавлева.

Марджери Уильямс. «Плю-
шевый заяц». Это история о 
том, как игрушка, только испы-
тав чувство любви и потери, ста-
новится настоящей. Эта мудрая 
притча  обращена не только к 
детям, но и к их родителям. Не 
нужно тайком отнимать и выки-
дывать любимую замусоленную 
игрушку ребёнка, чтобы помочь 
ему вырасти или избавиться от 
«старого барахла», ведь так мож-
но случайно разлучить настоя-
щих друзей.

Елена Ракитина. «При-
ключения новогодних игру-
шек» и «Страна новогодних 
игрушек». На страницах этих 
волшебных книг мы встречаем-

ся с самыми разными ёлочными 
украшениями: тут и большой 
красный шар с белой снежин-
кой на боку, и ворчливая гир-
лянда, и зелёный шарик, кото-
рый помнил тот момент, когда 
его выдували. И каждая игруш-
ка – отдельная личность со 
своей историей. Да, ёлочные 
игрушки тоже могут оживать!

Сергей Седов. «Жизнь за-
мечательных игрушек». Исто-
рия о том, что всем давно из-
вестно: игрушки в магазине 
оживают, когда их никто не ви-
дит. Лишь самые внимательные 
посетители смогут заметить, как 
маленький Серый Щенок пишет 
портрет продавщицы, Розовый 
Волк пробирается в отдел дет-
ской одежды, а Плюшевый Бе-
гемот подсматривает за детьми, 
которые едят мороженое. Ав-
тор собрал и записал некоторые 
истории из этой тайной жизни 
одного детского магазина, где 

обитают действительно заме-
чательные игрушки. Они дру-
жат, путешествуют, мечтают и 
ждут ребёнка, чтобы сделать его 
счастливым.

Софья Прокофьева. «Неиз-
вестный с хвостом». Забавная 
история о приключениях маль-
чика Серёжи и его удивительно-
го хвостатого друга. Это книга 
о настоящей дружбе. Даже если 
друг вовсе не человек, а плюше-
вый тигр, это не помешает ему 
прийти на помощь в трудную 
минуту. Сюжет повести развива-
ется стремительно, смешные си-
туации и диалоги сменяют друг 
друга, и волшебство вплетается 
в реальность.

Ефим Чеповецкий. «Не-
поседа, Мякиш и Нетак». Ве-
сёлая и поучительная сказка о 
приключениях маленьких са-
модельных человечков в боль-
шом городе. Сколько препят-
ствий придётся преодолеть им 

на пути к намеченной цели! Но 
они будут упорно идти вперёд и 
добиваться своего. Каждый же-
лающий может поучаствовать 
в их приключениях, читая эту 
книгу.

Кейт ДиКамилло. «Уди-
вительное путешествие кро-
лика Эдварда». Фарфоровый 
кролик Эдвард однажды путе-
шествовал со своей хозяйкой, 
девочкой Абилин, и упал с бор-
та океанского корабля. С этой 
минуты благополучная жизнь 
игрушки переменилась: Эдвар-
ду предстоят трудные и опасные 
приключения. А мы становимся 
свидетелями настоящего чуда – 
даже бесстрастная фарфоровая 
кукла может научиться любить. 
Потери и утраты делают эту лю-
бовь только сильнее.

Евгения Пастернак. «При-
ключения игрушек в самой 
обыкновенной квартире».  Эта 
книга точно станет любимой для 
вашего малыша. На страницах 
ребят ждут весёлые приключе-
ния оживших игрушек: ёжиков, 
тигриков, лошадок и других за-
бавных персонажей. Решив по-
строить свой игрушечный город, 
они живут такой интересной и 
такой непростой жизнью со все-
ми проблемами наших малы-
шей: они знакомятся, общаются, 
обижаются, ссорятся, мирятся, 
решают первые сложные ситуа-
ции, когда нужно сделать выбор 

– подумать только о себе или 
о других, уступить младшему 
или настоять на своём, быть жа-
диной или поделиться с друзья-
ми. В книге 19 историй, и каждая 
из них учит добру.
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// хоккей с мячом

ŘоƀƉŻный ŻроŽей – 
по неƀƉŻныŵ годаŵ

// спринт-новости

 �� ǪаǮǰа ���� ǡǬǢа. ǓǬккǣǧǫȴǧ  ǈуǥбасс� ǭǬслǣ ǭǬбǣǢǫǬǡǬ ǲиǫала ǈубка ǎǬссии. 
ǒǬǰǬ иǥ аǮǳиǠа ǮǣǢакȯии.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА
Заурбек Сидаков, спорт�
смен ˌколы олимпийского 
резерва Кузбасса, завоевал 
золотую медаль чемпионата 
мира в весе до 74 кило�
граммов.

На турнире в столице Сербии 
Белграде Заурбек Сидаков про-
вёл шесть схваток. В квалифика-
ции олимпийский чемпион – 2020 
одолел грузина Кентчадзе (7:6), 
в плей-офф победил узбека Аб-
дурахмонова (3:0), иранца Эмами 
(6:0), бывшего соотечественника 
Цаболова, представлявшего 
Сербию (6:4), азербайджанца 
Байрамова (5:1).

В финальном поединке Заур-
бек Сидаков сломил сопротивле-
ние американского борца Кайла 
Дейка – 10:7. Тренеры трёхкрат-
ного чемпиона мира – Эльбрус 
Дудаев и Александр Шишкин.

Российские борцы-
«вольники», выступавшие в 
Белграде в нейтральном статусе, 
завоевали две золотые, серебря-
ную и бронзовую медали.

ХОККЕַ С ШАַБОַ
Сегодня новокузнеˊкий 
�Металлург� встречей с 
�Динамо� �Санкт�Петербург� 
заверˌает четыр˸хматчевую 
домаˌнюю сессию в чемпио�
нате Всероссийской хоккей�
ной лиги.

В минувший вторник кузбас-
совцы одержали на арене «Куз-
нецкий лёд» первую домашнюю 
победу, переиграв питерский клуб 
«СКА-Нева» – 1:0. Единственную 
шайбу на 43-й минуте забросил 
защитник Георгий Бердюков, 
реализовавший большинство. 
Голкипер Владислав Сухачёв 
сделал 25 «спасений».

«Металлург» прервал серию 
из трёх поражений. В пяти матчах 
команда Алексея Медведева на-
брала четыре очка (разница шайб 
11 – 18)

Сегодня сыграет дома и 
команда «Кузнецкие медведи», 
выступающая в чемпионате 
Молодёжной хоккейной лиги. Со-
перник – «Толпар» (Уфа).

РЕГБИ
Новокузнеˊкий �Метал�
лург� удивил болельщиков 
и спеˊиалистов в пятом 
туре чемпионата России, на 
равных соперничая в госте�
вом матче с красноярским 
�Енисеем�СТМ�.

Команда Вячеслава Шалунова 
доминировала в первом тай-
ме – 21:12. Сергей Ефремов и Лев 
Дерксен прорвались в зачётную 
зону хозяев (попытка, на языке 
регбистов), заработав по 5 баллов. 
Южноафриканец Эрл Даури набрал 
11 очков со стандартных положе-
ний (3 штрафных, реализация).

Во второй половине встречи 
Даури безупречно выполнил ещё 
3 штрафных, и «Металлург» ли-
дировал до 71-й минуты – 30:24. 
Правда, под занавес матча подо-
печные Александра Первухина 
вышли вперёд, завершив попыт-
ками и реализациями две атаки. 
Гости уступили – 30:38.

«Енисей-СТМ» возглавляет 
таблицу чемпионата страны, одер-
жав пять побед кряду. В квартете 
лидеров – обладатель Кубка 
России – 2023 «Стрела» (Казань), 
«Красный Яр» (Красноярск) и 
«Локомотив» (Пенза). «Металлург» 
занимает шестое место.

В понедельник, 2 октября, 
новокузнечане примут московское 
«Динамо», а 8 октября проведут со 
«Стрелой» последний домашний 
матч в этом году.

АнǠреǥ ǎарǦов.

В среду, 20 сентября, в кемеров-
ском Ледовом дворце «Кузбасс» прош-
ли стартовые матчи плей-офф Кубка 
России. В первом четвертьфинале сра-
зились «Водник» (Архангельск) и «Ени-
сей» (Красноярск), во втором – «Куз-
басс» и «Ак Барс-Динамо» (Казань).

Сегодня болельщики увидят ещё 
два четвертьфинала: «Байкал-Энер-
гия» (Иркутск) – «Волга» (Ульяновск), 
«Динамо» (Москва) – «СКА-Нефтяник» 
(Хабаровск). Победители первой-вто-
рой, третьей-четвёртой пар сойдутся 
в полуфиналах 23 сентября в 13:00 и 
17:00. Решающий поединок турнира 
начнётся 24 сентября в 13:00.

Столица региона принимает пятый 
финальный турнир за второй по значи-
мости трофей русского хоккея. «Кузбасс» 
первенствовал в трёх в ранге бронзового 
призёра национальных первенств – 2001, 
2003, 2007, уступив в 2004-м, будучи 
впервые вице-чемпионом страны.

Перелистаем победные страницы в 
истории «Кузбасса», отмечающего в этом 
году 75-летний юбилей.

Чудесная оттепель
Впервые финальный этап Кубка Рос-

сии состоялся в Кемерове 8–10 марта 2001 
года с участием четырёх команд.

В первом полуфинале чемпион страны 
– 2001 «Енисей» проиграл серебряному 
призёру «Воднику» (2:6). В этот же день 
«Кузбасс» разгромил ульяновскую «Вол-
гу» – 6:0 (3:0). Мячи забили: Юрий Виту-
хин (с пенальти), Сергей Тарасов, Алек-
сей Мясоедов, Виталий Кухтинов, Марат 
Сыраев и Юрий Шкурко. «Сухой» матч 
провели голкиперы Вячеслав Стародид 
и заменивший его на 86-й минуте Роман 
Гейзель.

На следующий день, 9 марта, в матче за 
третье место «Енисей» без шести игроков 
«основы» одолел «Волгу» (5:4). Хет-трик 
сотворил красноярец Вадим Стасенко, 
пополнивший через год состав «Кузбас-
са». Стасенко сыграл за кемеровчан 19 се-
зонов, возглавив список лучших бомбар-
диров клуба в чемпионатах страны – 572 
мяча (всего 615).

Финальный матч турнира «Кузбасса» 
с «Водником» состоялся 10 марта в тяжё-
лых погодных условиях: плюсовая темпе-
ратура, дождь со снегом. Трибуны стади-
она «Химик» заполнили свыше 30 тысяч 
болельщиков. На седьмой минуте Юрий 
Витухин реализовал 12-метровый, он же 
удвоил преимущество хозяев со свобод-
ного удара. «Размочил» счёт Эдуард Три-
фонов. На 85-й минуте Витухин вновь 
безупречно пробил пенальти – 3:1! Фи-
нальный свисток заглушил радостный 
клич болельщиков: «Кузбасс – чемпион!»

Обладатели Кубка страны совершили 
круг почёта под звуки песни «Это – рус-
ский хоккей!», впервые прозвучавшей 
на церемонии открытия турнира. Автор 
слов – Илья Ляхов (более 20 лет работал в 
нашей газете), музыку написал Владимир 
Хвилько. Федерация хоккея с мячом Рос-
сии утвердила песню гимном вида спорта.

Почётный гость турнира – заслужен-
ный мастер спорта СССР, восьмикратный 
чемпион мира Валерий Маслов отметил 
отличную организацию соревнований, 
поздравил «Кузбасс» и его болельщиков 
с блестящей победой:

«Главному тренеру Сергею Мяусу и 
тренеру Владимиру Коровину удалось 
создать боевую, по-настоящему целе-
устремлённую команду. Не будем скры-
вать, «Кузбассу» на этот раз повезло, в 
том числе с погодой. Оттепель сыграла на 
руку хозяевам. «Водник» – великолепная 
команда Владимира Янко, откровенно 
говоря, сегодня выше по классу «Кузбас-
са». Но не стоит умалять заслуг кемеров-
чан, они достойно сыграли с сильнейшим 
соперником и по праву завоевали кубок.

Лёд в награду
В 2003 году и в те же сроки (8–10 мар-

та) Кемерово принимал «финал восьми» 
Кубка страны. Матчи состоялись на ста-
дионах «Химик» и «Открытчик» в посёл-
ке Кедровка.

«Кузбасс» третий сезон кряду зарабо-
тал бронзовые медали чемпионата Рос-
сии и в родных стенах котировался в 
роли фаворита. В четвертьфинале хо-
зяева переиграли иркутскую «Сибска-
ну-Энергию» (6:2), в полуфинале одоле-
ли кировскую «Родину» (6:3). Два матча 
плей-офф выиграл и хабаровский «СКА-
Нефтяник»: коллектив Михаила Быкова 
взял верх над казанской «Ракетой» (6:3) 
и чемпионом страны - 2003 «Водником» 
(8:6).

В финале турнира, собравшем 26 ты-
сяч болельщиков, Сергей Большаков от-
крыл счёт в дебюте матча, реализовав 
угловой. Вскоре дальневосточники вос-
становили равновесие. Во втором тайме 
отличились Сергей Тарасов и Юрий Ви-
тухин (с углового) – 3:1. На 62-й минуте 
вратарь «Кузбасса» Роман Гейзель пари-
ровал пенальти, и в оставшееся время тот 
же Витухин с 12-метрового и Вадим Ста-
сенко закрепили преимущество кемеров-
чан – 5:1.

По завершении сезона на стадио-
не «Химик» смонтировали холодиль-
ную станцию и систему искусственного 
охлаждения поля. Первый матч на ис-
кусственном льду состоялся в Кемеро-
ве 9 ноября 2003 года: «Кузбасс» пере-
играл новосибирский «Сибсельмаш» – 
4:2. Правда, минувшим летом на «Хими-
ке» демонтировали систему искусствен-
ного охлаждения поля, чтобы уложить 
синтетический футбольный газон.

Везёт тому, кто везёт
Финальный этап Кубка России – 2007 

(3–5 ноября) впервые прошёл на откры-
той и крытой аренах – на стадионе «Хи-
мик» и в соседнем модуле, построенном к 
чемпионату мира - 2007.

В четвертьфинале «Кузбасс» разгро-
мил «Сибсельмаш» (17:2), в полуфинале 
не без труда переиграл «СКА-Нефтяник» 
(8:5). На эти матчи пришли 28 тысяч бо-
лельщиков.

Красногорский «Зоркий», призвав под 
свои знамена семь хоккеистов из Сканди-
навии, на пути к финалу оставил не у дел 
«Енисей»» (7:2) и «Родину» (13:2).

Решающий матч турнира 5 ноября со-
брал 21 тысячу любителей спорта и вы-
дался интригующе-боевым. Красноречи-
вый факт: команды заработали два часа 
штрафного времени, в том числе 70 ми-
нут – хозяева.

Первый же угловой в исполнении ке-
меровчан завершился взятием ворота, от-
личился Вадим Стасенко. Кстати, именно 
он, забив 35 мячей, стал лучшим бомбар-
диром Кубка России – 2007.

Подмосковная команда в середине пер-
вого тайма получила возможность оты-
граться, но удар с «точки» финна Лаак-
конена парировал Роман Гейзель. К 38-й 
минуте после голов Дениса Криушенко-
ва и Марата Сыраева «Кузбасс» упрочил 
преимущество, а к перерыву на табло го-
рели цифры «3:1».

Вновь разрыв в счёте составил три мяча 
после гола Александра Сапеги на 60-й ми-
нуте. Дело сделано? Не тут-то было! «Зор-
кий» восстанавливает равновесие – 4:4, и 
тягостное молчание на трибунах.

«Кто сейчас забьёт, то и выиграет», – про-
гнозируют болельщики. К восторгу публи-
ки делают это кемеровчане: Павел Рязан-
цев таранит оборону соперника на правом 
фланге – 5:4. Окончательный счёт устанав-
ливают Сергей Тарасов и Алексей Мясоедов.

Главный тренер «Зоркого» – коренной 
кемеровчанин Сергей Лихачев достойно 
принял поражение, не став пенять на су-
действо. По его мнению, команде в конце 
матча не хватило «физики» и чуть-чуть 
удачи. Что ж, удача улыбнулась «Кузбас-
су», но этот тот самый случай, когда везёт 
тому, кто везёт. Удачи, «Кузбасс»!

ƾаǠим АнǮонов.
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// советы эксперта

ŗсеннƈƈ подгоŻоūųа поƀūы 

// кстати
Друзья, задать вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в группу 
«Консультант Садовода» во «ВКонтакте»: vk.com/konsultantsadovoda. А в телеграм-ка-
нале «Консультант Садовода»: t.me/s/kuzbassgarden – ежедневное видео и передачи 
«Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в садовых центрах «Успех» в Ке-
мерове и в Новокузнецке (на Щорса, 9, и Бардина, 20), а также в интернет-магазине 
uspehagro.ru.

  ǒǬǰǬ ƾлǣксаǫǢǮа ДǣǫисǬǠа.

// фестиваль

Řразднűų ūареньƈ

Затяжные дожди сделали своё дело – по-
чва значительно утрамбовалась и за-

плыла. Садоводы массово жалуются на 
зеленеющую почву, развитие мха и мар-
шанции там, где раньше всего этого не 
было. Этому способствовала погода: 
штиль на фоне проливных дождей и высо-
кая температура на фоне отсутствия пря-
мых солнечных лучей. Одним словом, си-
бирские тропики. Что делать сейчас? Как 
подготовить почву к новому сезону? Обла-
городить её и убрать зелень с поверхности.

Вообще сам факт зеленеющей почвы 
свидетельствует о глобальной пробле-
ме – отсутствии полноценного дренажа 
участка. В данном случае целесообразно 
весь огород перемещать на высокие гря-
ды, таким образом удастся весь деятель-
ный слой почвы переместить в более бла-
гоприятные условия. Этот глобальный 
дорогой приём реально спасает тысячи 
кузбасских садоводов. Однако мы хотим 
таблетку от всего. Благо в земледелии 
много разных методик по облагоражива-
нию почвы в рамках дачного участка.

Итак, перечислим несколько методик:
Известкование. Его мы проводим ис-

ключительно по результатам агрохими-
ческого исследования, так мы точно под-
бираем норму. Однако средняя норма 

доломитовой муки для почв Кузбасса в 
среднем 150–200 гр на 1 кв. м, то есть на 
сотку нам нужно 15–20 кг доломитки. В 
идеале известкование хорошо проводить с 
пескованием или внесением вермикулита. 
На практике это выглядит так: рассыпаете 
по участку крупнозернистый песок из рас-
чёта ведро на 1 кв. м, следом рассыпаете 
доломитку и перекапываете любым удоб-
ным способом. В идеале копать лопатой, 
выворачивая пласт, но не разбивая его. 
Внесение вермикулита – дорогое удоволь-
ствие, однако чрезвычайно эффективное, 
так как в связке с доломитовой мукой он 
образует устойчивые образования, пре-
пятствующие закислению и активно обо-
гащающие почву воздухом за счёт рыхля-
щих свойств вермикулита. Поэтому ведро 
вермикулита на 1 кв. м и 200 гр доломи-
товой муки – отличное средство раскис-
ления и аэрации под озимый лук-чеснок, а 
также при посеве моркови под зиму.

Внесение цеолитов и диатоми-
та. Этот замечательный приём пришёл к 
нам из стран с высоким почвоутомлени-
ем, когда на ограниченных территориях 
методично вносят высокие нормы мине-
ральных удобрений, забывая про органи-
ку. Цеолиты в смеси с осенними удобрени-
ями или в чистом виде вносим в пределах 

20–25 кг на сотку поверхностно, под граб-
ли. Так и оставляем в зиму. Эти средства 
уничтожают мхи, водоросли, маршанцию, 
нейтрализуют токсические соединения 
почвы. Цеолиты можно использовать до 
известкования или отдельно от него.

Внесение органики. Различные ор-
ганические материалы при неглубокой 
запашке в грунт также являются отлич-
ными рыхлящими материалами и созда-
ют конкурентную микрофлору, вытесняя 
мхи и водоросли из почвы. Идеальная ор-
ганика – полуперепревший коровий навоз 
или 3–4-годичный компост. Нормы внесе-
ния обусловливаются культурой, которую 
мы собираемся выращивать на этой гряд-
ке в следующем году. Под морковь не вно-
сим органику вовсе, под картофель хватит 

и полведра на 1 кв. м, а под капусту и ведра 
будет мало. Поэтому распределяйте доро-
гой органический материал обдуманно.

Для любителей всё замешать разом – 
приятная информация. Можно вначале 
внести под грабли цеолит, подержать его 
5–7 дней, затем внести доломитку и песок 
(если есть), грубо перекопать, а спустя не-
делю распределить по почве органику.

В любом случае огородничество в Куз-
бассе – это всегда борьба с погодой, она 
неидеальная. Поэтому арсенал помощи 
растениям должен быть всегда под рукой, 
если его нет, то в ближайшем садовом 
центре «Успех» вы его найдёте, а спро-
сить совета всегда можно у «Консультан-
та Садовода».

ƾлаǠиǭлав ǆǯнǠаǭȷв� аǟроном.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Каждому гостю фестиваля на-
шлось дело по душе. Весь день 
на уличной площадке с видом на 
реку Томь выступали творческие 
коллективы города Кемерово, а 
ансамбль «Апрель» из города Бе-
рёзовского провёл мастер-класс 
по танцам народов мира. Кеме-
ровчане стали участниками ма-
стер-классов по изготовлению 
пряников, банок для варенья в 
технике декупаж, росписи на сте-
кле, созданию картины мастихи-
ном. Любители изделий ручной 
работы прогуливались по ярмар-
ке ремесленников и приобретали 
чудесные сувениры. Маленькие 
гости поиграли с работниками 
музея в активные игры. А для 
тех горожан, кто хотел попол-
нить фонд музея, работал «Стол 
дарителя», где гости праздника 
оставляли старинные предме-
ты интерьера, фото и иные вещи, 
ставшие уже частью истории. 

Самым популярным оказал-
ся чайный стол, где для гостей 
была организована дегустация 
варенья. Здесь кемеровчане смог-
ли оценить заготовки участников 
конкурса. Одним из фаворитов 
оказалось варенье из шишек ке-
меровчанки Натальи Литвиновой.

«Мы с мужем каждый год ва-
рим разные виды варенья. В ос-
новном из ягод, но особенная лю-
бовь у нас к варенью из сосновых 
шишек. Собирать их ездим в Ка-
раканский бор, за Новосибир-
скую область. Причём стараем-
ся заготовить шишки до 22 июня, 
потому что после они уже пере-
зревают и перестают быть молоч-
ными. Кстати, там же собираем и 
лесную малину, из которой тоже 
варим угощение на зиму, – рас-

сказала Наталья. – Варенье заго-
тавливаем всё лето, но немного и 
закрываем маленькие баночки, 
чтобы быстро их съесть».

Необычным и вкусным на-
звали гости варенье из жимоло-
сти, яблока и смородины, кото-
рое приготовила кемеровчанка 
Елена Самощенко.

«Мы живём в квартире, по-
греба у нас нет, поэтому много 
варенья я не заготавливаю: все-
го несколько баночек, но всегда с 
экспериментом. Люблю смеши-
вать разные вкусы, чтобы полу-
чить что-то интересное, причём 
готовлю не по рецепту, а делаю 
всё на глаз, и всегда получается 
вкусно. Ребятишки с удоволь-
ствием съедают фруктово-ягод-
ный десерт с хлебом, тостами. 
Любим и пироги печь с варе-
ньем, поэтому у нас заготовки не 
задерживаются, за зиму уходит 
всё», – рассказала Елена.

Ягоды, фрукты… А как насчёт 
варенья из овощей? Пенсионер-
ка Валентина Елесеева уже мно-
го лет занимается заготовками. 
Простыми рецептами уже нико-
го не удивишь, поэтому ингре-

диенты для варенья выбирает 
необычные. В этом году специ-
ально для конкурса приготови-
ла варенье из помидоров.

«Я ещё в 1970-х годах угощала 
вареньем из помидоров коллег, 
но тогда они не угадали, из чего 
я приготовила десерт. Секрет 
им так и не раскрыла, но всем 
было вкусно, – поделилась вос-
поминаниями кемеровчанка Ва-
лентина Петровна. – А вообще я 
готовила варенье из морковки, 
свёклы, арбузов, кабачка, тыквы. 
Всегда было интересно попробо-
вать что-то новое, вот и экспери-
ментировала. Чтобы добиться 
необычности вкуса, часто добав-
ляю что-то в соленья и варенья: 
бархатцы, настурцию, корицу, 
ваниль. В варенье из помидоров 
тоже есть секретные ингредиен-
ты. Например, ванилин даёт ин-
тересный вкус, а лимонная це-
дра добавляет кислинку». 

Так как осенний праздник 
прошёл как раз в период сбора 
урожая, организаторы фести-
валя провели конкурс рекордов 
«Размер имеет значение», где 
кемеровчане показали овощи-

гиганты. Огромные вилки ка-
пусты, полуметровая морковь, 
свёкла с человеческую голову, 
картошка причудливой формы – 
каких только удивительных да-
ров природы тут не было! 

Кемеровчанка Наталья Ани-
симова привезла на конкурс ка-
пусту, морковь, тыкву, свёклу, 
кабачок, перец, помидоры, кар-
тофель. Урожай этого года уди-
вил даже самих садоводов.

«Мы посадили 60 корней ка-
пусты в этом году: белокочанную, 
цветную, брокколи. Вот один из 
кочанов у нас вырос на 12 кило-
граммов, на конкурсе с ним за-
няли второе место. Блюд из ка-
пусты готовим много: и солим, и 
салат строгаем, и голубцы кру-
тим, и замораживаем, – расска-
зала Наталья. – Главный секрет 
такого урожая, наверное, ранняя 
посадка. Не знаю, почему многие 
боятся садить капусту рано, но 
мы уже в начале мая определи-
ли её на грядки. И, как показыва-
ет многолетняя практика, холода 
ей не страшны. Причём мы заме-
чаем, что при ранней посадке на-
секомые не едят капусту, поэтому 
и меньше забот с ней. Хотя, ко-

нечно, мы тщательно ухаживаем 
за урожаем: и табачную пыль сы-
плем, и золу. Мы с папой занима-
емся огородом и много чего там 
выращиваем. Мне нравится за-
ниматься помидорами и перцами, 
на следующий год заготовила 250 
новых сортов помидоров. Папа 
любит выращивать виноград, 
очень вкусный, и чёрный, и белый 
вырастает. Урожая каждый год 
много, раздаём всё друзьям и зна-
комым, да и сами много едим, мо-
розим, консервируем. В этом году 
уже на три года вперёд заготовок 
наделали, всю семью накормим».

Яркий фестиваль заверши-
ли вкусным чаепитием. Гостей 
угощали сладкими именинны-
ми пирогами с вареньем, как и 
положено в день рождения. Ну а 
кемеровчане смогли пообщать-
ся на тему огорода и поделиться 
друг с другом секретами самых 
вкусных рецептов варенья.

Поздравить музей-заповед-
ник «Красная Горка» с 32-летием 
пришли более 500 кемеровчан. 
Для участия в конкурсе горожа-
не принесли около тонны ово-
щей и более 200 банок варенья.

ǁвǟениȶ ƽлиǣниǦова.
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НЕ СУЩЕСТВУЕТ 
БЕЗОПАСНЫХ ДОЗ 
АЛКОГОЛЯ. ЭТАНОЛ 

В ЛЮБОМ КОЛИЧЕСТВЕ 
ОКАЗЫВАЕТ ТОКСИЧЕСКОЕ 
ВОЗДЕЙСТВИЕ 
НА ОРГАНИЗМ ЧЕЛОВЕКА, 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
НА ЦЕНТРАЛЬНУЮ 
НЕРВНУЮ СИСТЕМУ», – 
ЮЛИЯ ДУБСКАЯ.

здоровье

Безопасный градус – ноль

 Юлия Дубская.

– Юлия Владимировна, по-
чему важна профилактика 
злоупотребления алкоголем 
и что проводится в Кемерове?

– Предупредить любое забо-
левание проще, чем его лечить. 
Специалисты Кузбасского кли-
нического наркологического 
диспансера ведут постоянную 
профилактическую работу сре-
ди населения. Наибольший ак-
цент делается на детей и моло-
дёжную аудиторию. Помимо 
лекций и бесед, мы проводим 
тренинги, игры, акции, явля-
емся организатором ежегодно-
го городского фестиваля «Ра-
дость жить трезво». Игровые и 
интерактивные методики дела-
ют профилактическую работу 
нагляднее и интереснее. Профи-
лактика должна быть позитив-
ной.

– Реализуете ли совмест-
ные проекты с другими служ-
бами и ведомствами?

– Безусловно. Мы взаимодей-
ствуем со специалистами об-
разования, представителями 
правоохранительных органов 
и силовых структур, социаль-
ных служб и системы здравоох-
ранения. К примеру, с 2017 года 
диспансер реализует меропри-
ятия Всероссийского социаль-
ного проекта «Автотрезвость», 
направленного на профилак-
тику нетрезвого вождения. Так, 
на днях с сотрудниками ГИБДД 
Кузбасса посетили одно из пред-
приятий, осуществляющих пас-
сажироперевозки. Напомнили 
водителям о влиянии алкоголя 
на организм человека, послед-
ствиях управления транспортом 
в состоянии опьянения. Проект 
интересен тем, что при помощи 
специальных очков-тренажёров 
«Фатальное зрение», имитиру-
ющих состояние алкогольно-
го опьянения без единой капли 
алкоголя, можно оценить, как 
алкоголь влияет на координа-
цию, поведение и зрение води-
теля и насколько опасно управ-
лять транспортом в нетрезвом 
состоянии. Такие мероприятия 
мы проводим не только с про-
фессиональными водителями, 
но и кандидатами в водители. 
Наша задача – повысить осве-
домлённость населения о про-
блемах, связанных с употреб-
лением алкоголя, и помочь в 
формировании приверженности 
к ведению трезвого образа жиз-
ни. Важно донести, какую угрозу 
для жизни, здоровья и социаль-
ного статуса влекут за собой за-
висимости и употребление пси-
хоактивных веществ. Основной 
посыл: «Мы – за здоровый об-
раз жизни, умение проживать 
стрессовые ситуации, не прибе-
гая к психоактивным веществам, 

уметь отстаивать своё мнение и 
отказаться, если предлагают ал-
коголь или наркотики». В нашем 
случае предупреждён – значит, 
вооружён.

– Сколько алкоголя можно 
выпивать? Есть ли безопас-
ная доза?

– Этанол в любом количестве 
оказывает токсическое воздей-
ствие на организм человека, в 
первую очередь на централь-
ную нервную систему. Злоупо-
требление алкоголем являет-
ся причиной преждевременной 
смертности населения и ухудше-
ния качества жизни в целом. Оно 
может стать причиной развития 
многих заболеваний и обостре-
ния уже имеющихся, риском по-
лучения различных травм. Не-
сомненно, у пьющего человека 
появляются социальные по-
следствия употребления: утра-
чивается прежнее окружение, не 
разделяющее его интересов. По-
являются конфликты на работе 
и в семье. Как показывает ста-
тистика, в состоянии алкоголь-
ного опьянения совершается 
значительная часть преступле-
ний. Алкоголь не только пагуб-
но влияет на самого человека, он 
также ставит под угрозу жизнь и 
здоровье окружающих. Не суще-
ствует безопасных доз алкого-
ля. Потребление алкоголя – это 
всегда риск. Чем больше и чаще 
человек выпивает, тем больше 
риск для здоровья. Нельзя реко-
мендовать человеку потреблять 
ту или иную дозу или вид алко-
гольной продукции. Безопас-
ный градус – ноль.

– Почему начинают упо-
треблять алкоголь?

– На развитие алкогольной 
зависимости влияет множество 
факторов: проблемы психиче-
ского и физического здоровья 
человека, воспитание в семье, 
страдающей зависимостями, ре-
гулярное общение со сверстни-
ками, употребляющими алко-
голь, отсутствие устойчивости 
к давлению окружения, особен-
ности личности. Одна из причин 
формирования алкогольной за-
висимости – защитная реакция 
психики, стремление уйти от 

проблем или реальности путём 
изменения сознания через опья-
нение. Привычка расслаблять-
ся при помощи алкоголя не даёт 
возможности увидеть другие ва-
рианты отдыха и снятия напря-
жения. Но, когда заканчивается 
опьянение, проблемы остают-
ся и к ним добавляются новые. 
Спиртное не является панацеей 
от жизненных проблем.

– В некоторых семьях роди-
тели наливают «чуть-чуть» 
горячительных напитков де-
тям на праздники. Насколько 
это чревато серьёзными по-
следствиями?

– Такая практика недопусти-
ма. К сожалению, часть роди-
телей действительно так по-
ступают, разрешая выпить 
шампанское под бой курантов 
или бокал вина на семейном за-
столье. Они думают, что пара 
глотков алкоголя никак не ска-
жется на ребёнке и его самочув-
ствии. Ошибочно полагают, что 
лучше, если ребёнок попробует 
алкоголь дома, под присмотром, 
а не где-то на улице в компании.

Употребление алкоголя опас-
но для детей и подростков в 
первую очередь из-за его влия-
ния на головной мозг, это чре-
вато риском отравлений. Под-
сознательно ребёнок понимает: 
«Это дал папа (мама), значит, 
это можно, это безопасно». 

А если учесть тот факт, что в ка-
честве первого алкоголя в таких 
случаях, как правило, выступа-
ют шампанское, вино или дру-
гие слабоалкогольные напитки, 
имеющие достаточно сладкий 
вкус, то возникает эффект по-
зитивного подкрепления такого 
употребления: «Это же вкусно». 
Также у детей закрепляется сте-
реотип «Какой же праздник без 
рюмки?». Соответственно, ими 
это часто воспринимается как 
разрешение в дальнейшем упо-
треблять алкоголь.

– Как защитить детей от зе-
лёного змия?

– Всё начинается с семьи. Ро-
дителям нужно выстраивать с 
детьми доверительные отноше-
ния, интересоваться их окруже-
нием и увлечениями, приобщать 
к полезным занятиям (спорту, 
творчеству), иметь какие-то се-
мейные традиции (выезды на 
природу, настольные игры, при-
готовление новых блюд). Важно 
распределять грамотно режим 
дня. Самое главное – быть по-
ложительным примером для де-
тей!

– В какой момент человеку 
следует прислушаться к «зво-
ночку» и обратиться к врачу?

– Когда появляется регуляр-

ность в употреблении алкоголя 
(«просто так», «за компанию»), 
требуется больше алкоголя, чем 
это было ранее, и тяжело отка-
заться от приёма спиртного, то 
нужно задуматься. Такое упо-
требление негативно отражает-
ся на здоровье и, как правило, 
сказывается на взаимоотноше-
ниях с близкими, работе. Но, к 
сожалению, чаще всего к нарко-
логу обращаются люди на вто-
рой стадии зависимости, когда 
уже есть навязчивые мысли и 
желание выпить, имеются сим-
птомы похмелья и запои либо 
постоянная форма употребле-
ния алкоголя. В данных случаях 
однозначно требуется помощь 
специалиста как самому зависи-
мому, так и его родственникам, 
которые становятся созависи-
мыми. 

– Что делать близким лю-
дям зависимого?

– Специалисты диспансера 
оказывают консультативную 
помощь не только самим паци-
ентам, но и их родственникам. 
Медицинские психологи помо-
гут замотивировать близкого на 
прохождение лечения. Работа-
ет группа для родителей и дру-
гих значимых родственников 
по преодолению созависимого 
поведения. Помимо этого, кон-
сультируют и родителей несо-
вершеннолетних.

– Некоторые люди считают, 
что пиво как менее крепкий 
и лёгкий напиток более без-
опасно, чем водка, и его упо-
требление не повлечёт за со-
бой зависимости. Так ли это 
на самом деле?

– Не бывает лёгких и тяжёлых 
напитков. Зависимость форми-
руется в отношении конкретно-
го вещества – этилового спир-
та, который содержится в любом 
алкогольном напитке: и в вод-
ке, и в пиве. Несмотря на мень-
шую концентрацию этанола, пи-
вом можно напиться точно так 
же, как и водкой. Именно это и 
вводит многих в заблуждение. 
Человек пьёт пиво, но при этом 
резких изменений в поведении 
не отмечает, как при приёме 
крепкого алкоголя. И продол-
жает употреблять его регулярно, 
считая этот напиток обязатель-
ным элементом отдыха, но дозы 
нарастают, и формируется пато-
логическое пристрастие. 

– А что вы скажете об алко-
гольных коктейлях?

– Этанол, сахар и газ, содержа-
щиеся в алкогольных коктейлях, 
усиливают всасывание друг дру-
га. В результате чего организм 
получает двойной удар как по 
головному мозгу, так и по под-
желудочной железе из-за высо-
кого содержания сахара. Угле-
кислый газ ускоряет опьянение, 
а ароматизаторы и консерван-
ты улучшают вкус, в результате 
чего человек может не рассчи-
тать дозу выпитого, употребив 
большое количество таких кок-
тейлей, рискуя получить серьёз-
ную алкогольную интоксика-
цию. 

Алена Смирнова.

О мерах профилактики алкоголизма, о том, 
на какие симптомы стоит обратить внимание 
и как не допустить употребления психоактив-
ных веществ, говорим сегодня с Юлией 
Дубской, заведующей кабинетом профилакти-
ки наркологических расстройств Кузбасского 
клинического наркологического диспансера 
имени профессора Н. П. Кокориной.

// возьмите на заметку

НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИЕ И ИХ РОДИТЕЛИ, РОДСТВЕННИКИ 
И ЗАВИСИМЫЕ МОГУТ АНОНИМНО И БЕСПЛАТНО ПОЛУЧИТЬ 
ЭКСТРЕННУЮ ПСИХОЛОГИЧЕСКУЮ ПОМОЩЬ ПО ТЕЛЕФОНУ 
ДОВЕРИЯ 8 (384-2) 57-07-07.
ЗАПИСЬ НА БЕСПЛАТНУЮ КОНСУЛЬТАЦИЮ К ВРАЧУ ИЛИ 
МЕДИЦИНСКОМУ ПСИХОЛОГУ ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ ПО ТЕЛЕ-
ФОНУ 8 (384-2) 57-18-12 ИЛИ ЧЕРЕЗ ПОРТАЛ «ГОСУСЛУГИ». 






